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БОРИС ГРОМОВ: 
РОССИЯ МОЖЕТ ГОРДИТЬСЯ 
ВОИНАМИ-АФГАНЦАМИ!
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Несмотря на то что в стра-
не с 6 февраля отменили 

карантин для лиц, контак-
тировавших с инфициро-

ванными коронавирусом, 
из-за высокой заразитель-
ности «омикрона» россий-

ские школьники в регионах 
вынуждены уходить на 

изоляцию. А для возвраще-
ния в школы от них требуют 

справки из поликлиник о 
том, что они здоровы.

И все на фоне заявлений ме-
диков в местных СМИ: «Прось-
ба приходить только тем, кому 
это действительно необходимо. 
Идет огромная нагрузка на пер-
вичное звено здравоохранения».

Родители возмущаются и боят-
ся идти с детьми в поликлиники.

Хотя облздравы поголовно от-
читываются о «разведении пото-
ков», о том, что больных и здоро-
вых принимают с разных входов, 
но на деле в регионах все часто 
оказывается иначе. Узенький ко-
ридорчик. В нем кашляют и те, 
кто только пришел к терапевту 
на прием, причем непонятно пока, 
простуда это или ковид, и те, кто 
явился за справкой после ОРВИ, 
перенесенной на карантине. 

Терапевт, например, в нашей 
детской поликлинике в Волго-
граде принимает ребятишек сра-
зу с трех участков - врачей ка-
тастрофически не хватает. При 
обязательной врачебной писа-
нине на осмотр каждого ребенка 
уходит минут 10. В итоге сидение 

в «кашляющем» коридорчике в 
тесной толпе людей затягивается 
часа на четыре. Лавок на всех не 
предусмотрено: не было никогда 
в поликлиниках столько народу. 
И детям, и родителям приходится 
все это время стоять на ногах.

- Это называется «Выходя с ка-
рантина, не забудьте подцепить 
ковид в поликлинике», - гневно 
комментируют в соцсетях тре-
бование школ о справках в ны-
нешней ситуации родители шко-
ляров. Распространение штамма 
«омикрон» бьет рекорды в Рос-
сии вторую неделю подряд.

Почему все это делается, ког-
да от населения требуют не при-
ходить в медучреждения, когда 
отменяются плановые госпита-
лизации и операции?

В комитетах и министерствах 
образования разных областей на 
обращения родителей по этому 
поводу дают один и тот же стан-
дартный ответ: «Справки при вы-
ходе с карантина обязательны, 

это правило действует не первый 
год, и никто его не отменял».

Но, позвольте, когда было напи-
сано это правило, никто не пред-
полагал, что в России будет фик-
сироваться по 170 тысяч случаев 
заражения «омикроном» в сутки! 

Поток пациентов в амбулатор-
ное звено вырос в 5 раз. Это офи-
циальное сообщение облздрава. 
Неужели нельзя хотя бы на время 
этой чрезвычайной ситуации орга-
низовать прямо в школе несколько 
медкабинетов и осмотреть детей, 
хотя бы не смешивая их с болею-
щими детсадовцами и учениками 
из соседних школ? Или организо-
вать дистанционную медицину по 
скайпу? «Жалобы есть? Что чув-
ствуешь при таких-то действиях?» 
Если ответ удовлетворит врача, он 
говорит, где скачать и распечатать 
справку для школы. Но нет, мы 
продолжаем работать по правилам, 
расширяя круг носителей вируса, с 
которым так усердно боремся.

Ольга Поплавская

ВРЕМЯ 
АНТИДЕПРЕССАНТОВ
Мы привыкли узнавать о состоянии 
социально-экономической сфе-
ры из сообщений Росстата. Пусть 
даже все меньше верим ему, по-
нимая, что он обслуживает запрос 
властей на позитивные новости. 
Однако имеются и более надежные 
инструменты для определения со-
стояния дел. 

В последнее время водочный рынок 
растет. Люди пьют все больше, хотя вла-
сти уверяют в обратном. По мнению 
руководителя экспертной организации 
ЦИФРРА Вадима Дробиза, активизация 
этого рынка - процесс вполне естествен-
ный: «Кризисные ситуации, в частности 
пандемия, способствуют тому, что населе-
ние уделяет внимание в первую очередь 
именно этому напитку».

Дело, конечно, не только и не столько в 
пандемии, хотя официальная пропаганда 
тотальной вакцинации, густо замешенная 
на различных страхах и панических на-
строениях, создает тяжелый депрессив-
ный фон в обществе. Прибавим высокую 
инфляцию, пожирающую падающие ре-
альные доходы населения, истеричные 
ток-шоу по ТВ на тему «Американцы 
идут войной», отсутствие у властей по-
зитивной повестки даже не на сегодня, а 
на «светлое будущее» и перманентный 
кризис в экономике - и вот она, картина 
маслом! 

По данным экспертов, потребление 
народом «антидепрессанта» выросло в 
стране всего на 2%. Но это без учета кон-
трафакта, покрывающего треть отече-
ственного алкогольного рынка. Ежегодно 
паленое спиртное отнимает жизни почти 
полумиллиона наших соотечественников.

Однако в том и загадка великая есть, 
что ни подорожание водки, ни падение 
доходов не способны отбить у наших со-
отечественников тягу к «народному» 
напитку. По оценке ЦИФРРА, объемы 
реализации спиртного в прошлом году 
увеличились на 0,7%, превысив отметку 
982 млн декалитров. Другими словами, 
каждый россиянин за год выпил не ме-
нее 12 литров ликеро-водочных напитков 
в эквиваленте 95-градусного столбика. 
Примерно столько же алкоголя россияне 
выпивали в 2009 году. И это лучше любо-
го Росстата свидетельствует о менталь-
ном состоянии российского общества.

Еще философы XIX века убеждали, 
что при беспросветности и безнадежно-
сти русской жизни нельзя упрекать чело-
века в пьянстве: «Дайте ему альтернативу, 
возможность существования в трезвости, 
добре и справедливости - и если не одума-
ется, то виноват будет!»

И еще факт. По данным торговых се-
тей, на 32% в год увеличились продажи 
крепких спиртных напитков в бутылках 
объемом 1 литр. В «Винлабе» говорят, 
что в 2021-м на этот формат пришлось 
8,5% от всех продаж в сети, и связывают 
это со стремлением потребителей со-
кратить число посещений магазинов, но 
покупать больше за один визит, а также 
с желанием экономить при покупке боль-
ших литражей. Такие вот нынче в России 
реальные инструменты измерения мента-
литета общества.

Лаврентий Павлов

Министр иностранных дел 
Великобритании Лиз Трасс 
нарисовала мрачную пер-
спективу. В рамках санк-
ций против России нашим 
олигархам может быть 
запрещен въезд в Альби-
он, у них могут заморозить 
активы и конфисковать 
имущество.

Уровень угроз встревожил 
Кремль. «Англосаксы изрядно 
накачивают напряженность на 
европейском континенте, - зая-
вил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. - Атака на рос-
сийский бизнес подразумевает 
ответные меры». 

В экспертном сообществе 
давно говорят, что у РФ укра-
ли огромные деньги. Академик 
Сергей Глазьев утверждает: «За 
30 лет мы подарили мировой фи-
нансовой системе больше одного 

триллиона долларов. Мы даже 
плохо знаем, где они находятся».

Однако хотели бы найти - наш-
ли бы. Была бы дана команда. 
Нет, для вида приказы озвучили 
- срочно вернуть бабло! Но ни-
кто всерьез не заморачивался. 
Теперь к денежным разборкам 
могут подключиться британские 
власти, а это совсем иной формат.

Лондон уже 200 лет примани-
вает богачей со всего мира тем, 
что является единственным ме-
стом в Европе, позволяющим ле-
гально уходить от уплаты нало-
гов. Ввезенный капитал налогом 
не облагается. Уплачивать налог 
надо лишь с дохода, заработан-
ного уже на территории Вели-
кобритании. Поэтому Лондон и 
стал прибежищем для жуликова-
тых российских олигархов.

По данным из компетентных 
источников, там проживают 200 
тысяч наших богачей. Они наде-
ялись, что и сами, и украденное 

надежно защищены британской 
юрисдикцией. Однако заявление 
главы МИДа Лиз Трасс как мини-
мум этого не подтверждает! При 
случае отмазаться будет непросто.

Потребуются доказательства 
законности происхождения де-
нег, на которые была приобре-
тена недвижимость и открыты 
вклады в банках. При наличии 
сомнений можно объявить ак-
тивы преступными. Похожая 
охота уже идет в Испании и 
Черногории. Владельцев про-
сят доказать происхождение 
средств, на которые была при-
обретена недвижимость, а если 
доказательств нет - ее временно 
арестовывают. А если добавить 
к этому политические мотивы...

Очевидно, когда на кону сотни 
незаконных миллиардов долла-
ров, а на дворе геополитический 
форс-мажор, вряд ли кто будет 
всерьез считаться с традицион-
ными ценностями британского 
правосудия. И решать будут по 
понятиям.

Павел Максимов

Деньги ваши - будут наши!

ЦИФРА НОМЕРА

44% 
граждан, освободившихся из мест заключения, в дальнейшем туда же воз-
вращаются - такие данные привел во время встречи с президентом Владимиром 
Путиным министр юстиции Константин Чуйченко. По мнению экспертов, такой вы-
сокий процент свидетельствует, что тюрьма в России не выполняет своей функции 
исправления преступников, а наоборот, почти половину прошедших через места 
заключения делает рецидивистами. «У нас отбывают наказание в исправительных 
учреждениях порядка 350 тысяч человек», - уточнил глава Минюста, подчеркнув, что 
еще 109 тысяч человек пребывают в следственном изоляторе.

«Не забудьте подцепить 
ковид в поликлинике»
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Поднебесная, пока За-
пад и Россия меряются 

силами, тихой сапой 
наращивает свое во-

енное и экономическое 
могущество. И вот ког-

да Китай воочию предъ-
явит накопленные силы 

опешившему челове-
честву, мы и поглядим, 

кто в этой пьесе у нас 
посмеется последним.

Если посмотреть на итоги 
прошлого года, то валовой 
внутренний продукт (ВВП) 
Китая на душу населения 
превысил отметку в 12 тысяч 
долларов США. Отрыв от 
России, таким образом, уве-
личился еще больше.

Если взглянуть на нашу 
инфографику, то нетрудно 
представить себе, как не-
уклонно год от года мы по-
тихоньку сдавали мировые 
экономические позиции, а 
Китай их наращивал. Ведь 

одной из главных социально-
экономических позиций как 
раз и считается объем ВВП 
на душу населения.

В предыдущий год Тигра 
(2010-й) российский объем 

ВВП на душу населения пре-
вышал показатель Китая в 
2,5 раза, примерно на 7 тысяч 
долларов США.

И что мы видим через де-
сяток лет? Уже в 2020 году 

Китай впервые в новейшей 
истории опередил Россию 
по ВВП на душу населения 
на 240 долларов, а по итогам 
2021 года этот разрыв вырос, 
по экспертным оценкам, до 
610 долларов.

СССР долгое время счи-
тался негласным «старшим 
братом» Китая. Мы раньше 
полетели в космос, раньше 
провели индустриализацию, 
мы, в конце концов, первые 
начали строить коммунизм. 
Но отказались от наивной 
затеи, при этом Китай ее 
продолжает реализовывать, 
правда, с «буржуазным» 
уклоном.

Прыжок «азиатского ти-
гра» обернулся тем, что се-
годня Россия серьезно от-
стала от своего «младшего 
брата». Мы торопливо и ча-
сто задешево продаем ему 

свои ресурсы, теряем при 
этом своих выгодных клиен-
тов в Европе. Наш средний 
бюджет на российскую се-
мью только худеет. А Китай 
во всех смыслах полнеет, 
рвется вперед по всем пока-
зателям, и похоже, что быв-
ший «старший брат» теперь 
может только кусать локти.

Согласно одному из соц-
опросов в августе 2021 года, 
70% россиян оценили свое 
отношение к Китаю как хо-
рошее, а 55% россиян-респон-
дентов сочли, что китайско-
российские отношения будут 
укрепляться в будущем.

Это, конечно, неплохо, что 
мы не считаем Китай за вра-
га. Но хорошо ли нам будет 
в новой и неприятной роли 
«младшего брата»? И смо-
жет ли наша страна вернуть 
в скором времени утрачен-
ные экономические позиции 
по отношению к великому 
восточному соседу?

Евгений Малякин

КИТАЙ РВЕТСЯ ВПЕРЕД
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ОБЪЕМ ВВП НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ, тыс. долл. США

Россия
Китай

Вынужден был вмешаться 
президент. По итогам обще-
ния с членами СПЧ В. Путин 
поручил до 1 мая «проанали-
зировать» применение «ино-
агентских» законов и «при 
необходимости представить 
предложения» по их измене-
нию. Ответственными кроме 
Валерия Фадеева назначены 
министр юстиции Констан-
тин Чуйченко, генпрокурор 
Игорь Краснов, руководитель 
Роскомнадзора Андрей Липов 
и глава Союза журналистов 
России Владимир Соловьев. 

Солидная компания. Да и 
понятно: в новой истории РФ 
трудно вспомнить более не-
адекватный законопроект, ко-
торый власти «усовершенство-
вали» до полного правового 
беспредела! И теперь предсто-
ит работа над ошибками.

Термин «иностранный 
агент» появился в российском 
законодательстве в 2012 году. 
В ускоренном порядке были 
приняты поправки в закон 
«О некоммерческих органи-
зациях». В иностранные аген-
ты записали НКО, которые 
занимаются «политической 
деятельностью» и получают 
финансирование от иностран-
ных государств, организаций 
граждан и международных ор-
ганизаций. Их обязали само-
стоятельно регистрироваться 
в Минюсте, регулярно пред-
ставлять подробные отчеты о 
финансировании и расходах, 
сдавать аудиторскую отчет-
ность и специальным образом 
маркировать свои публикации 
в интернете и СМИ.

Но далее норма быстро 
ужесточалась. Во второй по-
ловине 2014-го Минюст по-
лучил право самостоятельно 
признавать организации ино-
странными агентами. Закон 
стали применять активнее 
и шире - в реестр попали и 
СМИ, и отдельные граждане.

Все выглядело как отча-
янная борьба государства с 
проникновением в РФ ино-
странных подрывных струк-
тур: то ли шпионов, то ли иде-
ологических диверсантов. Но 
уже тогда все официальные 
ограничения на так называе-
мых иноагентов шли против 
здравого смысла.

Если НКО несут заразу 
с Запада, так и работайте с 
ними в рамках Уголовного 
кодекса! Отслеживайте ка-
налы финансирования, вне-
дрение в страну резидентов 
спецслужб, подкидывайте 
дезинформацию - держите 
врагов под колпаком. Как в 
шпионских романах! Ина-
че одних закроете - появят-
ся другие, и еще побегай за 
ними, найди и разоблачи!

Но наши чиновники реши-
ли пойти своим путем. Вы-
брали свои тропинки, про-
топтанные, увы, очень криво.

Тут налицо как минимум 
две исторические аналогии. 
Наши столоначальники поч-
ти хвастаются, что закон об 
иностранных агентах напи-
сали в США еще в 1938 году 
в качестве реакции на пропа-
гандистские усилия иностран-
ных государств (в основном 

Германии) с целью деморали-
зовать страну в преддверии 
приближавшейся мировой 
войны. С тех пор закон под-
вергся значительной пере-
делке.

Наши придворные юристы, 
сравнивая наш и американский 
варианты, хвастаются, что в РФ 
эти нормы мягче и демокра-
тичнее. Что еще они бы могли 
сказать?! У юристов незави-
симых другая позиция: кроме 
словосочетания «иностранные 
агенты» эти документы не 
имеют ничего общего. 

«В США в качестве ино-
странных агентов должны ре-
гистрироваться представители 
иностранных правительств, 
политических партий, кото-
рые продвигают их интере-
сы, - утверждает юрист СПб 
ОО «Гражданский контроль» 
Ольга Старцева. - Эти люди 
или организации встречаются 
с американскими депутатами и 
чиновниками, получают и рас-
пространяют гранты и иные 
денежные потоки в интересах 
своей (!) страны или партии. 
Влияние на непосредственное 
принятие государственных ре-
шений является непременным 
признаком иностранных аген-
тов».

То есть в США иноагенты - 
те, кто либо открыто работа-
ет на другие государства, либо 
эта связь очевидна, прозрачна 
и легко доказуема. Да и лейбл 
этот не несет никакого не-
гатива, а некоторые агенты 
даже гордятся им. В РФ такой 
ярлык - почти ругательство, 
подозрение во вредительстве, 
и наклеен он может быть 
практически любому гражда-
нину. Сразу вспоминается по-
нятие «враг народа», введен-
ное в практику даже не в 30-х, 
а в 20-х годах прошлого века.

«Этот термин сразу осво-
бождал от необходимости 
всяких доказательств идей-
ной неправоты человека или 
людей, с которыми ты ведешь 
полемику: он давал возмож-
ность всякого, кто в чем-то 
не согласен со Сталиным, 
кто был только заподозрен 
во враждебных намерениях, 
всякого, кто был просто окле-
ветан, подвергнуть самым 
жестоким репрессиям с нару-
шением всяких норм револю-
ционной законности, - гово-
рил Никита Хрущев в своем 
докладе на XX съезде КПСС. 
- Понятие «враг народа», по 
существу, уже снимало, ис-
ключало возможность какой-

либо идейной борьбы или 
выражения своего мнения по 
тем или иным вопросам даже 
практического значения».

Круто? Но сравнение ле-
жит на поверхности, и от него 
никуда не деться. Сейчас в 
России назначают иноагента-
ми, не предъявляя аргументов 
и доказательств, и оспорить 
этот вердикт никому не уда-
валось. Таким образом, рос-
сийская действительность 
снова иллюстрирует давнее 
правило: «История учит толь-
ко тому, что ничему не учит». 

Сегодня в России быстро 
растут ряды тех, кто высту-
пает против закона об ино-
агентах. В обществе уже по-
няли, что он может ударить 
любого и без каких-либо 
серьезных оснований. Глава 
СПЧ Валерий Фадеев озву-
чил предложения совета, ка-
сающиеся СМИ-иноагентов: 
снизить административную 
нагрузку на редакции, уве-
домлять главных редакторов 
и издателей о рисках зара-
нее, не считать международ-
ные премии «иностранным 
финансированием» и четко 
закрепить в законе его до-
пустимую «минимальную 
долю» для каждого СМИ. 

Но это лишь малая доля 
изменений, которые пред-
лагает общественность. До-
работкой законодательства 
зай мется некая рабочая груп-
па, куратором которой ста-
нет Минюст. Справятся ли 
там с объемом работы? 

Или стоит послушать сове-
та известного юриста Елены 
Лукьяновой: «В таком виде и 
при столь изысканном право-
применении закон вообще не 
имеет права на существова-
ние. Лучше всего его отменить 
полностью. Данная прическа 
может быть исправлена толь-
ко путем отрезания головы».

Григорий Алексеев

ИНОАГЕНТЫ: РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
Глава Совета по пра-

вам человека (СПЧ) 
Валерий Фадеев 

рассказал, что члены 
совета разработали 

и предложили внести 
поправки в законода-
тельство об иноаген-

тах. Закон был при-
нят 10 лет назад, но в 
последнее время так 
стремительно «улуч-

шался» и дополнялся, 
что взбудоражил рос-

сийское общество. 
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Недавно вышла в свет его 
книга «Три жизни одного че-
ловека», первая часть ее по-
священа афганскому периоду. 
Наш корреспондент встретил-
ся с автором и расспросил его 
о тех трагических событиях 
30-летней давности. 

Пять лет войны
- Борис Всеволодович, по-

чему в вашей книге ее самая 
большая часть посвящена 
Афганистану?

- Все просто. Афганистан - 
одна из самых сложных и тра-
гических страниц моей жизни. 
Потому что я провел там в 
общей сложности пять с по-
ловиной лет из девяти, на про-
тяжении которых длилась эта 
война. Без ложной скромности 
замечу, я реально лучше дру-
гих знаю эту страну и события 
тех грозных лет, которые ко-
ренным образом повлияли на 
судьбу нашей большой страны 
- СССР. Об этом очень мало 
говорили и тогда, не говорят и 
сегодня. А моя книга - резуль-
тат того, что я пережил и видел 
в Афганистане собственными 
глазами, что я извлек после 
длительного изучения архивов 
по этой теме. 

- Решение ввести совет-
ские войска в Афганистан 
было правильным или нет?

- Это решение было ката-
строфической ошибкой. По-
тому что:

первое - война в Афгани-
стане привела к многочис-
ленным жертвам, дестабили-
зировала положение в мире, 
Центральной Азии и усилила 
политическую радикализа-
цию ислама, наконец, на нее 
потребовались огромные ма-
териальные затраты;

второе - в конце 70-х годов 
никакой необходимости на-
правлять советские войска в 
Афганистан не было, кроме 
желания Советского Союза 
сохранить эту «дружествен-
ную» страну под своим кон-
тролем. Главным в принятии 
решения о вводе войск в ДРА 
оказался личностный, субъ-
ективный фактор. Со сторо-
ны руководства СССР были 
допущены явная переоценка 
собственного могущества и 
недооценка способности аф-
ганцев к сопротивлению. Пло-
хо проработаны были общая 
ситуация в регионе и особенно 

возможное влияние внешнего 
фактора, то есть США и их со-
юзников; 

третье - решение советско-
го руководства о вводе войск 
в ДРА было принято без над-
лежащей оценки обстановки и 
развития ситуации, без анализа 
масштабов и способов пред-
стоящих боевых действий. У 
лидеров СССР было смутное 
представление о конечном ре-
зультате ввода войск. Так пла-
нировать и начинать войну - 
полное безумие. К счастью для 
них, в течение всего хода во-
йны наши войска «подправля-
ли» волюнтаристские решения 
московских «полководцев». 

- Есть версия, что 
американцы подначи-
вали СССР к такому 
решению... Что вы на 
это скажете?

- 26 декабря 1979 года 
помощник президента 
США по национальной 
безопасности Збигнев 
Бжезинский направил 
президенту Джимми 
Картеру меморандум 
по поводу ввода совет-
ских войск. Он сразу же 
почувствовал выгоду 
США в этом и решил 
воспользоваться предо-
ставленным уникаль-
ным шансом для усиления под-
рывной деятельности против 
Советского Союза. Соединен-
ным Штатам удалось в конце 
концов направить вектор ис-
ламского экстремизма против 
СССР, а позже - России и дру-
гих государств Средней Азии, 
Югославии... В то же время 
ЦРУ направляло свою дея-
тельность не на изгнание со-
ветских войск из Афганистана, 
а на недопущение их выхода, 
чтобы создать условия для эко-
номического разорения и под-
рыва политического авторите-
та СССР в мире. Оно исходило 
из того, что советские лидеры, 
с трудом признававшие свои 
ошибки, будут в Афганистане 
стоять до последнего солдата.

Альтернатива 
войне

- Альтернатива прямому 
военному вмешательству 
была?

- Конечно. Но слово «вме-
шательство» я бы вообще не 
стал употреблять. Мы вошли 
туда по просьбе законных вла-

стей. Точно так же, как сейчас 
в Сирию. Это были законные 
власти, они нас попросили о 
военной помощи. Альтерна-
тива, если мы хотели помогать 
Афганистану (а Советский 
Союз хотел помогать и делал 
это всегда), была та же, что и 
раньше, - продолжать нара-
щивать военно-техническую 
и экономическую помощь, об-
учать военных спецов, инже-
неров, транспортников. Толь-
ко в этом, считаю, и состояла 
альтернатива.

- В чисто военном плане 
афганская кампания строи-
лась по-разному, но в целом 
удачно. Почему тогда в об-

щественном сознании вну-
три страны и в мире резуль-
тат часто воспринимается 
как поражение? 

- Действительно, до сих пор 
не утихают споры о том, вы-
играла или проиграла 40-я 
армия войну в Афганистане. 
Самое правильное то, что нет 
предмета спора, ибо у нас не 
было задачи победить воен-
ным путем. Такой задачи не 
существовало в природе. Ее не 
существовало ни в приказах 
министра обороны, ни в дирек-
тивах начальника Генерально-
го штаба, ни тем более в неких 
указаниях ЦК КПСС или со-
ветского правительства. Имен-
но поэтому и была подобрана 
соответствующая структура и 
численность Ограниченного 
контингента советских войск в 
Афганистане! 

Поэтому периодически 
появляющиеся заявления и 
высказывания разного рода 
политиков о том, что 40-я ар-
мия потерпела поражение в 
Афганистане, являются де-
шевым популизмом на костях 
наших ребят. А если бы такая 

задача, не дай бог, стояла, то 
будьте уверены, она была бы 
выполнена, но при этом было 
бы море крови.

У нас была другая задача 
- не позволить ни одной ар-
мии мира нарушить границы 
Афганистана, не вторгнуться 
на его территорию. В ходе ее 
выполнения мы «перемоло-
ли» огромное количество бое-
виков и террористов. Это был 
наш большой вклад в борьбу 
большинства стран мира с 
терроризмом.

- Почему тогда прави-
тельство Мохаммада Над-
жибуллы пало, когда СССР 
вывел войска?

- Это произошло 
вовсе не сразу. Три 
года после вывода со-
ветских войск обста-
новка в Афганистане 
была более-менее 
нормальной и ста-
бильной. И только 
после решения Бо-
риса Ельцина пре-
кратить оказывать 
Афганистану эконо-
мическую помощь 
все резко изменилось 
и произошла ката-
строфа: страна погру-
зилась в хаос, войну 
всех со всеми, сопро-

вождавшуюся грандиозным 
насилием талибов над мир-
ным населением.

- Вы сказали, что войска 
не надо было вводить, а их 
вывод из Афганистана пра-
вилен или нет? 

- Конечно, правилен. Важ-
но было вывести войска в 
срок, определенный Женев-
скими соглашениями. Что мы 
и сделали уверенно, красиво 
и практически без потерь, в 
отличие от США и НАТО, 
которые опозорились в та-
кой же обстановке, показали 
свою профнепригодность и 
ничем не подкрепленную ма-
нию величия.

- Без советских войск в 
Афганистане правитель-
ство Наджибуллы имело 
шанс удержаться?

- Скорее всего, удержалось 
бы. Но когда верный лени-
нец-интернационалист Борис 
Ельцин принял решение пре-
кратить помощь разом, все 
посыпалось. 

- Была ли возможность 
спасти Наджибуллу, кото-
рый сначала скрывался на 

территории миссии ООН и 
был убит талибами, когда 
взяли Кабул?

- Нет, не думаю. Время 
было упущено. Мне очень 
жалко этого человека, что с 
ним так обошлись, бросили 
его. Талибы поймали его в 
Кабуле, убили, изувечили его 
тело и повесили на дереве в 
центре города. 

Цена афганской 
кампании 

- В одном из своих вы-
ступлений в начале 90-х вы 
говорили: «Очевидно, в на-
стоящее время никто не в 
состоянии назвать точную 
цифру, которая смогла бы 
охарактеризовать расходы 
Советского Союза на содер-
жание афганской револю-
ции». Сейчас цифру назвать 
можно?

- В своей книге я привел 
архивные документы на эту 
тему. Цифры огромные. Но 
окончательных сумм я нигде 
так и не обнаружил.

- На рубеже 80-90-х годов 
можно было услышать, что 
война в Афганистане была 
настолько тяжелой мате-
риально и морально, что 
даже стала одной из причин 
краха СССР. Насколько это 
мнение справедливо?

- Без сомнения, война в Аф-
ганистане явилась серьезным 
толчком к началу распада 
великой страны - Советского 
Союза. Это очевидно и сегод-
ня, спустя несколько десятиле-
тий после завершения войны.

- Если сравнивать дей-
ствия американцев и совет-
ских войск в Афганистане, в 
чем их главное отличие?

- Отличий много: и в целях, 
и в задачах, и в способах их вы-
полнения. Но главное в том, 
что мы с афганцами были 
честными и в бою, и в обыч-
ной жизни! Мы относились к 
простым афганцам с уваже-
нием, много помогали им во 
всем, они это ценили и помнят 
до сих пор!

Я безмерно рад тому, что 
наша 40-я армия, или, как ее 
еще называли, Ограниченный 
контингент советских войск в 
Афганистане, показала себя 
в те тяжелые военные годы 
с самой лучшей стороны, а ее 
солдаты, наши мальчишки, 
офицеры и генералы - служа-
щие Советской армии, про-
явили настоящие мужество, 
героизм, отвагу и преданность 
своей Родине, которая и сегод-
ня может гордиться своими 
воинами-афганцами. 

Юрий Соловьев

  Борис ГРОМОВ: 
« Родина и сегодня может 

гордиться воинами-афганцами»
15 февраля исполняется очередная, уже 33-я годовщина вывода со-
ветских войск из Афганистана. Этой уникальной операцией руководил 
Герой Советского Союза генерал Борис Громов, командовавший 40-й 
армией в составе Ограниченного контингента советских войск в Демо-
кратической Республике Афганистан (ДРА).

15 февраля 1989 г. Борис Громов 
последним пересекает границу СССР
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Чиновник расчленил 
жену-красавицу, 

полгода умудрялся это 
скрывать, а потом водил 

за нос следователей, 
надеясь отвести от себя 

подозрения. Но страшная 
правда все равно всплыла 

наружу.

Последователь 
питерского Наполеона

Осенью 2019-го стра-
ну шокировало престу-
пление, совершенное 
63-летним доцентом 
СПбГУ Олегом Со-
коловым. Он убил 
24-летнюю Анастасию 
Ещенко, расчленил ее 
труп, разложил части 
тела любовницы по 
пакетам и пытался 
утопить их в Неве, но 
был пойман буквально 
за руку. Преступление было 
резонансным, особенно если 
учесть, что совершил его не 
убийца-рецидивист, а ученый, 
уважаемый в узких кругах 
историк и страстный поклон-
ник и знаток эпохи Наполео-
на, любивший примерять на 
себя его образ во время исто-
рических реконструкций. И 
вот новая история с похожей 
расчлененкой. На этот раз в 
Новой Москве, в ЖК со ска-
зочным названием «Андер-
сен». Местные жители в шоке: 
они ведь недвижимость при-
обретали здесь, чтобы жить в 
тиши и уединении - закрытая 
территория с КПП и шлагба-
умом, малоэтажные кирпич-
ные дома. Все свои.

А тут такая жуткая исто-
рия. В ней главным злодеем 
тоже оказался не закорене-
лый уголовник или конченый 
маньяк, а обычный чиновник, 
поверивший, что хитрость 
и изворотливость помогут 
избежать наказания за кро-
вожадное убийство. «Мир 
новостей» узнал некоторые 
подробности громкого пре-
ступления.

Ложь во спасение… 
себя

Александр Попов всегда 
был на руководящих постах. 
Уже в 26 лет руководил ад-
министрацией Центрального 
района Новокузнецка в ранге 
замглавы города, через три 
года стал директором муни-
ципального бюджетного уч-
реждения «Комбинат пита-
ния», которое поставляло еду 
в образовательные учрежде-
ния Новокузнецка. Но вскоре 
провинциальный городок для 
него стал тесен, и он вместе 
с женой - финалисткой кон-
курсов «Мисс Кузбасс - 2010» 
и «Мисс Россия - 2011» Ксени-
ей Сапожковой - и маленькой 
дочкой переехал в Москву. В 
столице «эффективный ме-
неджер» получил должность 
замначальника одного из от-
делов Московского метропо-
литена. По некоторым дан-
ным, в этом году Александр 
Викторович должен был за-
нять новый завидный пост в 
одном из столичных учреж-

дений Москвы, но праздно-
ванию по поводу успешного 
продвижения по карьерной 
лестнице помешала шокиру-
ющая реальность.

В январе этого года, сразу 
после новогодних праздни-
ков, 37-летний Александр По-
пов заявил о пропаже жены, 
которую, с его слов, он видел 
в последний раз 31 августа 
прошлого года. Якобы в тот 
день Ксения решила уехать 
на отдых в Дубай. Муж так и 
написал в заявлении, которое 
принес в полицию 10 января: 
«Уехала и не вернулась». Об 
этом сообщил телеграм-канал 
ВЧК-ОГПУ.

Придя в отделение поли-
ции, отец 6-летней девочки и 
примерный семьянин изобра-
жал невероятное волнение, 
рассказывая полицейским 
историю о неожиданно поки-
нувшей их прекрасную семью 
30-летней супруге. Якобы 31 
августа та собрала вещи, за-
явила, что отправляется в 
аэропорт, чтобы полететь в 
Дубай. И уже находясь на бе-
регу Персидского залива, она 
написала в инстаграме, что от-

ныне все общение и с мужем, 
и вообще со всеми будет вести 
только через эту социальную 
сеть. Затем расстроенный су-
пруг сообщил, что в октябре 
жена написала ему о том, что 
вместе с подругами поплы-

вет на корабле в Африку, а 
14 декабря прислала 

СМС-сообщение 
о том, что лежит 

в ковид-центре в 
пригороде Ким-
берли. «Так как я 

не общался по 
телефону с 
женой дол-
гое время, 
я связался с 

консульством 
ЮАР и попросил 

предоставить мне 
официальную инфор-

мацию о точном ее ме-
стонахождении. Они посо-

ветовали написать заявление 
в полицию».

Вынудили сознаться
Следователи проверили 

инстаграм Ксении Поповой 
и действительно нашли на ее 
странице несколько сообще-
ний подругам и родным, од-
нако те в один голос заявили, 
что стиль, которым женщина 
общалась с ними в послед-
ние полгода, абсолютно ей не 
свойственен. Это был первый 
тревожный звоночек. За ним 
последовали второй, третий…

Полицейские выяснили, 
что с 31 августа по 10 января 
Ксения Попова не пересекала 
границу России, а значит, она 
все еще находится в стране.

Параллельно оперативни-
ки установили, что сотовый 
телефон Ксении 31 августа на-
ходился рядом с Александром, 
а 6-летнюю дочку отец в тот 
день почему-то отвез другу и 
оставил у того на пару дней, 
а потом отправил в Новокуз-
нецк к родственникам жены, 
сказав, что на ребенка у него 
нет времени.

Сам Попов первые дни сен-
тября провел в арендованной 
квартире в Новой Москве и, 
по словам соседей, постоянно 

выносил из нее большие му-
сорные мешки.

После этой информации у 
следователей начал склады-
ваться нехороший пазл, и они 
решили задать неприятные 
вопросы мужчине, игравше-
му роль безутешного мужа. 
Александр причастность к ис-
чезновению жены категори-
чески отмел. Он твердо стоял 
на своем: ничего не знаю, про-
сто хочу, чтобы скорее нашли 
любимую супругу.

Полицейские надеялись, 
что их догадки и подозре-
ния сможет подтвердить или 
опровергнуть обыск в квар-
тире и машине заявителя, но 
оказалось, что Попов послед-
нюю продал, жилье сменил, а 
хозяйка квартиры успела сде-
лать в ней ремонт. Ни о каких 
следах возможного престу-
пления не было и речи.

Между тем косвенные 
улики явно указывали на то, 
что в пропаже женщины ви-
новен именно ее муж. Ему 
уже собирались предъявить 
обвинение, но экс-чиновник 
из Новокузнецка опередил 
следователей - сам пришел 
к ним с повинной. Видимо, 
все же не выдержал тяжкого 
груза, который полгода но-
сил на душе.

Александр Попов признал-
ся, что 31 августа поссорил-
ся с женой, а потом убил ее, 
расчленил тело, засунул в па-
кеты для мусора, обвязал их 
камнями и выбросил в реку.  
Но вскоре он опять отказался 
от своих показаний. 

Елена Казанцева

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Следственные органы со-

брали улики и доказательную 
базу, указывающие на то, что 
Попов все же причастен к 
убийству жены, и тогда подо-
зреваемый признался в своей 
вине. Он сообщил, что тело 
жены закопал в лесу в че-
тырех километрах от дома, 
в котором супруги снимали 
квартиру. Там, в лесополосе, в 
глубокой яме, и было найдено 
тело Ксении. Попову грозит 
до 15 лет лишения свободы.

В последнее время ново-
селы из высоток, распо-
ложенных недалеко от 
МКАД, стали замечать, 
что их новые лифты по-
дозрительно часто вы-
ходят из строя. Люди 

грешили на то, что управ-
ляющая компания плохо 

следит за лифтами, а оказалось, 
что их… специально выводят из 
строя трудовые мигранты. Для 
них неработающее подъемное 
устройство превратилось в от-
личный способ дополнительно-
го заработка: жильцы дома, ко-
торым срочно нужно поднять 
стройматериалы или мебель 
в квартиру, вынуждены пла-

тить разнорабочим из Средней 
Азии, чтобы те доставили тяже-
лые грузы наверх вместо лифта, 
зависшего между этажами.

Самое ужасное, что приез-
жие из Средней Азии не дают 
лифтерам возвращать к жиз-
ни подъемные устройства. Так, 
27 января гастарбайтеры тол-
пой набросились на механика 
лифта и жестоко избили его за 
то, что тот приехал по вызову 
жильцов 24-этажного дома в 
районе деревни Сколково, что-
бы отремонтировать неработа-
ющий лифт.

Мужчину, не вернувшегося 
после работы домой, начала ис-
кать жена. Она даже развесила 

на дверях подъездов объявле-
ния о пропаже мужа. Нашли 
механика, попавшего под горя-
чую руку разнорабочих, через 
два дня в одном из подъездов 
новой многоэтажки. Тот был 
без сознания, а на его теле не 
было живого места. Врачи диа-
гностировали отек головного 
мозга, осколочный перелом 
лба и височных костей, пере-
лом обеих глазниц. В больни-
це хирургам пришлось делать 
мужчине трепанацию черепа.

Супруга пострадавшего уже 
обратилась с заявлением в по-
лицию. Подозреваемых в на-
падении на несчастного ищут, 
а лифты в новостройках по-

прежнему продолжают «слу-
чайно» выходить из строя - тру-
довые мигранты не собираются 
так просто отказываться от при-
работка. Став «монополистами» 
в этой сфере, они, не стыдясь, 
загибают невероятные цены. 
Так, за тонну груза они просят 
у собственников квартир по 800 
рублей за каждый этаж. В итоге 
новоселы за ручной подъем, к 
примеру, 25 мешков сухой смеси 
на последний, 24-й этаж вынуж-
дены выложить более 19 тысяч 
рублей. При работающем лиф-
те таких денег гастарбайтерам 
отродясь не получить.

Елена Хакимова

ТРИЛЛЕР
в ЖК «Андерсен»

Заработок на сломанном лифте
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Ремонтные бригады из Средней Азии придумали новый вид заработка - они намеренно выводят из строя лифты 
столичных и подмосковных новостроек, вынуждая жильцов обращаться к ним для подъема тяжелых грузов.

ADOBE STOCK, «ВКОНТАКТЕ»
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Строили на совесть

О проблемах западной 
окраины России «МН» писал 
неоднократно. Жители недо-
вольны действиями местных 
чиновников: вырубаются 
вековые деревья по всему 
городу, на месте природных 
парков и заповедников в об-
ход закона ведется точечная 
застройка… Теперь новые 
боль и крик о помощи из 
Калининграда. Из рук вон 
плохо проведен капремонт 
в доме, являющемся объек-
том культурного наследия, 
по адресу улица Комсомоль-
ская, 53/61.

- Дом уникальный. Стро-
ился до Великой Отечествен-
ной войны немцами. Кали-
нинград тогда назывался 
Кенигсбергом и являлся ча-
стью Германии. Очень креп-
кий дом - строили на совесть, 
- дает историческую справку 
местный активист Александр 
Савин. - Шесть подъездов. 
У каждого уникальные ар-
хитектура и планировка. 
При немцах (я видел кадры 
фотохроники) внутри двора 
цвели сады, напротив каждо-
го подъезда били фонтаны, 
из которых к настоящему 
времени сохранился один. В 
каждой квартире уже тогда 
присутствовали все удобства. 
И это в довоенное время, в 
30-е годы!

Во время войны в здании 
располагалась служба раз-
ведки. После войны - совет-
ское радиовещание, а также 

жилые квартиры. Жители 
дома гордились тем, что жи-
вут в здании, представляю-
щем культурную, истори-
ческую и архитектурную 
ценность. Александр Савин 
рассказывает, что в совет-
ские времена дом несколько 
раз ремонтировали - подъ-
езды и фасад. На совесть, 
качественно. И стоял бы ка-
менный дом еще и сто лет, 
и двести, если бы не капре-
монт уже в новое, постсовет-
ское время, а именно в 2018 
году.

«А вдруг кто-то 
нарочно придумал?!»

- Вот что такое можно 
было сделать, чтобы дом на-
чал рассыпаться?! - негоду-
ет Савин, а следом за ним и 
остальные жильцы дома по 
Комсомольской. - Смотрите 
сами, с чего начнем? Водо-
сливная система с крыши 
ведет прямо… под дом, раз-
рушая фундамент, который 
еще недавно казался вечным, 
а теперь по нему пошли тре-
щины. По фасаду - обратите 

внимание - ползет плесень. Те-
перь пройдем в подвал. У нем-
цев вода уходила в ливневую 
канализацию, подвалы были 
сухие. Сейчас - сырые. И это 
началось, я хочу подчеркнуть, 
именно после капремонта 
2018 года, будь он неладен.

- Сердце кровью облива-
лось, когда бригады ремонтни-
ков начали прямо варварским 
способом отбивать молотками 
довоенную немецкую шикар-
ную лепнину от фасада. За-
менили на гипсовую, которая 
уже через месяц начала от-

валиваться кусками. Балконы 
висят на честном слове - того 
и гляди, что третий рухнет 
на второй и оба вместе на 
первый - проводит далее экс-
курсию общественник. Савин 
рассказывает: с огромным 
удивлением узнал из откры-
тых источников о том, что 
смета на ремонт данного дома 
составила… более 20 милли-
онов рублей. Теперь обще-
ственник задается вопросами: 
у кого можно уточнить, каким 
образом была потрачена эта 
огромная сумма? Кто про-
верял расходование средств? 
Была ли комиссия, которая 
проверяла качество проведен-
ного ремонта? Кто конкретно 
ставил свою подпись в акте 
выполненных работ?

У некоторых жителей 
дома, по словам Александра, 
возникли даже подозрения: не 
нарочно ли кто-то придумал 
испортить добротный и кра-
сивый довоенный дом? С тем 
чтобы постройку, теперь уже 
всю в трещинах, с отваливаю-
щимися гипсовыми элемента-
ми, вывести из состава объек-
тов культурного наследия и… 
снести! А на освобожденном 
месте возвести очередную ти-
повую многоэтажку или даже 
две! Все-таки исторический 
центр города!

Сейчас Александр Савин 
обратился за помощью к 
юристам, чтобы нанесшие 
урон его дому восстановили 
его безопасность.

Виктория Катаева
Фото автора

КАПРЕМОНТ, КОТОРОГО 
БЫ ЛУЧШЕ НЕ БЫЛО

Крепкий добротный 
дом в Калининграде 

после проведения 
капремонта управ-

ляющей компанией 
начал разрушаться 

буквально на глазах. 
Возмущенные жиль-
цы уже обратились к 

юристам и в СМИ. Кто 
виноват и что делать? 

Два извечных рос-
сийских вопроса в 

очередной раз звучат 
в самом западном 

городе страны.
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Вскоре после нового года 
Минтруд выпустил очеред-
ную рекомендацию перевести 
на удаленку как можно боль-
ше сотрудников из-за роста 
заболеваемости COVID-19. 
Всплеск коронавирусной ин-
фекции наблюдается в Рос-
сии с начала января. Теперь 
речь идет о критическом рас-
пространении штамма «оми-
крон», который куда более 
заразен, чем предыдущие. Ми-
нистр труда и социальной за-
щиты РФ Антон Котяков еще 
прошлой осенью сообщал, 
что дома работают пример-
но 3 миллиона человек, а, по 
информации Министерства 
просвещения, 8% школьни-
ков продолжают обучаться 
дистанционно. Вероятно, по-
сле недавних рекомендаций 
чиновников эта цифра уве-
личится. Но жители страны 
вовсе не собираются сидеть в 
четырех стенах - оставшиеся 
дома граждане решили рва-
нуть на отдых. В туристиче-
ской отрасли заявили, что 
продажи в последнее вре-
мя только увеличились.

«Объем заброниро-
ванных на сегодня ту-
ров с заездами в 2022 
году уже в 13 раз пре-
вышает прошлогодний 
уровень. Крупные туропе-

раторы отмечают, что спрос 
по раннему бронированию 
в целом лучше не только 
прошлого года, но и 2018-
2019 годов. Этой зимой, 
по сравнению с аналогич-
ным периодом 2018 года, 
показатели продаж туров 
на лето увеличились 
на 40,4%, а по сравне-
нию с 2019 годом - на 
38,5%», - сообщает 
пресс-служба Ассо-
циации туроперато-
ров России.

Начало года 
для туристиче-
ского бизнеса 
оказалось бо-
лее чем при-
б ы л ь н ы м , 
даже не-
смотря на 
то, что 
февраль 
т р а -

диционно считается низким 
сезоном. Среди попу-

лярных 
з а р у -
бежных 
направ-
лений у 
россиян 

те, кото-
рые до 
сих пор 

считались 
элитными: 

ОАЭ, Вене-
суэла и Мальдивы. 
Хорошо распрода-
ются Доминикана, 

Мексика и Куба - эти 
страны принимают 
граждан нашей стра-
ны без ПЦР-тестов 
и сертификатов о 
вакцинации. Чтобы 

попасть туда, нужно 
лишь заполнить анке-
ту здоровья. При этом 
средняя стоимость 
тура в такие государ-

ства зашкаливает за 100 
тысяч рублей. Впрочем, 
лидером по-прежнему яв-
ляется бюджетный Еги-
пет - на него приходится 
порядка 53% брониро-

ваний. Практически 
все южные го-
сударства отка-
зались ужесто-

чать требования к туристам 
в связи с распространением 
«омикрона».

«Спрос огромный. Почти 
в 2,5 раза больше бронирова-
ний, чем в прошлом году. Мы 
теперь предлагаем направ-
ления, которые еще недавно 
считались экзотическими. 
Мы даже подумывали от них 
вообще отказаться. Это не-
дешевые путешествия, и мы 
предполагали, что мало кто 
сможет себе их позволить. 
Но оказалось, что разгово-
ры об обнищании населения 
несколько преувеличены», - 
радуется директор одной из 
компаний Николай Черны-
шев. При этом он замечает, 
что поездок в Европу стало 
меньше, чем в предыдущие 
годы. «Это можно связать с 
проблемой вакцинации, ко-
торая до сих пор не урегу-
лирована», - подчеркивает 
Чернышев. Другие эксперты 
также отмечают, что эко-
номить на отдыхе россияне 
не собираются и активно 
покупают дополнительные 
услуги. Например, страхов-
ки разлетаются как горячие 
пирожки. «Распространение 
«омикрона» очень быстрое, в 
том числе есть риск получить 
положительный ПЦР-тест 
прямо перед вылетом. По-

этому туристы стали активно 
покупать страховки от невы-
езда на случай заболевания 
ковидом», - заявляет вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин.

Между тем в Роспотребнад-
зоре уточнили, что рост числа 
заразившихся COVID-19 в 
России еще некоторое время 
продолжится, поскольку все 
регионы находятся на разном 
этапе подъема заболеваемо-
сти. «К середине февраля, а 
возможно, и раньше, наступит 
пик, как и прогнозировалось. 
На пике показатели суточной 
заболеваемости могут быть 
очень высокими», - пред-
упреждает замдиректора по 
клинико-аналитической ра-
боте ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Наталья 
Пшеничная. «Мы призываем 
к осторожности, потому что 
многие страны еще не прош-
ли пик заражений «омикро-
ном», они еще не достигли 
необходимого уровня вакци-
нации», - обеспокоена глава 
технической группы подраз-
деления чрезвычайных за-
болеваний ВОЗ Мария Ван 
Керкхове. Но российские 
туристы, похоже, эти пред-
упреждения не услышали.

Наталья Владимирова

Интерес граждан к покупке 
бытовых приборов и техники, 
смартфонов и ноутбуков по-
догревают неутихающая ин-
фляция и девальвация рубля, в 
том числе из-за нестабильно-
сти на юго-западных границах 
страны, граждане ожидают 
резкого скачка цен в магази-
нах и курса валют.

Народ торопится избавить-
ся от обесценивающихся денег, 
действуя по принципу «хватай, 
пока не стало дороже». По-
добное потребительское по-
ведение невероятно радует 
сетевые и интернет-магазины. 
Они радостно подсчитывают 
барыши и пребывают в при-
ятном шоке от неожиданного 
покупательского ажиотажа, 
который от предновогоднего 
роста плавно перетек в пост-
новогодний.

В частности, в последнее 
время россиян особенно ин-
тересует крупная бытовая 
техника в ценовом сегменте 
выше среднего. По сравнению 
с январем 2021 года стираль-
ные машины в январе 2022 
года покупали в 5 раз чаще, 
холодильники и электродухо-
вые шкафы - в 4 раза, посудо-
моечные машины - в 2,5 раза, 
а встраиваемую кухонную 
технику - в 1,5 раза. Сметают 
потребители и мелкую быто-
вую технику. Микроволновки, 
пароварки, чайники и кофе-
варки россияне стали брать в 

2 раза чаще, а мясорубки - в 3 
раза. Не брезгуют граждане 
роботами-пылесосами, обо-
гревателями, вытяжками, 
электрическими штопорами, 
ножеточками, очистителями 
воздуха и отпаривателями - в 
хозяйстве все пригодится.

Продавцы прогнозируют, 
что в ближайшее время нач-
нут раскупать водонагревате-
ли, которые весной особенно 
понадобятся за городом, куда 
люди с наступлением тепла 
отправятся пережидать панде-
мию.

Многих россиян снова на-
чали отправлять на удален-
ную работу, а школьников и 
студентов - на учебу, поэтому 
логично, что спрос на ноутбу-
ки тоже вырос: по сравнению 
с январем прошлого года и ян-
варем этого года - в 3 раза. На 
столько же чаще стали поку-
пать и комплектующие к ком-
пьютерам. Смартфоны тоже в 

современном мире - вещь не-
обходимая, покупать их стали 
чаще в 1,5 раза.

Один из факторов, кото-
рый буквально гонит лю-
дей в магазины за бытовой 
и электротехникой, связан 
с опасениями относительно 

возможного сокращения ас-
сортимента в перспективе. 
Такие мысли посещают рос-
сиян, когда им рассказывают 
о кризисе грузоперевозок 
и грозящем общемировом 
дефиците комплектующих 
из-за нестабильной работы 
предприятий в пандемию 
COVID-19.

Безусловно, всякое воз-
можно в наше неспокойное 
время, но некоторые экспер-

ты уверены, что у 

потребительской лихорадки 
искусственные причины.

- Мы анализируем и роз-
ничную торговлю, и оптовые 
базы и видим, что обеспечен-
ность товарами в России - ста-
бильная и предпосылок для 
серьезных изменений нет, - го-
ворит генеральный директор 
Национального фонда защи-
ты потребителей Александр 
Калинин. - Сейчас на Западе 
галдят про войну с Украиной, 
но даже случись такое, не дай 
бог, перебоев с товарами и с 

какой бы то ни было бы-
товой техникой не пред-
видится.

А вот тенденции к тому, 
что все растет в цене и 
будет дорожать дальше, 
просматриваются. Дело не 
только в коронавирусе или 
логистических проблемах, 
на стоимость товаров влия-
ют также растущие тарифы 
на электричество, газ, воду и 
топливо.

За год крупная бытовая 
техника и часть электрони-
ки подорожали на 10-30%, а 
в 2022 году бытовая техника, 
прогнозируют в Торгово-про-
мышленной палате РФ, мо-
жет вырасти еще на 13-15%, 
электроинструменты - на 
11%, электроника - на 9%. 
Возможно, потребители все 
же не зря сметают с полок то-
вары.

Елена Хакимова

Россияне скрестили 
удаленку с отпуском

Представители 
туристической отрасли 

сообщили о всплеске продаж 
туров на отдых в нынешнем 

феврале. Сложной 
эпидемиологической 

ситуации россияне уже не 
боятся.

Время техники

ты уверены, что у но да
бог, п
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Совет «МН»Если какая-то техника вам действительно нужна в быту или пришло время заменить совсем старую вещь на но-вую, сейчас самое время это сделать. Но приобретать технику впрок только пото-му, что завтра может быть дороже, не стоит.

Переживая официальные и неофициальные 
локдауны, россияне активно развлекают себя 

шопингом и буквально сметают с реальных 
и виртуальных прилавков бытовую технику и 

электронику.
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Кому выгодно 
уничтожение 
санкционки? 

Эксперты говорят, что 
уничтожение продуктов пи-
тания очень выгодно тем, кто 
занимается их… перепрода-
жей. По бумагам уничтожи-
ли, а в реальности продали 
из-под полы. Интересна, ко-
нечно, позиция Минсельхоза. 
Там официально заявляли 
еще недавно, мол «импортная 
продукция ввозится в Россию, 
как правило, в сопровожде-
нии поддельных докумен-
тов либо при их отсутствии, 
поэтому ее употребление в 
пищу может угрожать жизни 
и здоровью граждан». Может, 
не спорим. Но давайте делать 
анализы. И если здоровью 
ничто не угрожает, отправим 
эти яблоки и эти колбасы лю-
дям, которые, как говорится, 
слаще морковки ничего в сво-
ей непростой жизни не про-
буют. На худой конец, если 
у продуктов истекает срок 
годности или есть сомнения 
в их качестве, можно пустить 
товар в переработку для изго-
товления кормов животным.

Понятно, что есть сильные 
лоббисты, особенно среди 
российских производителей 
продуктов с помощью ис-
ключительно технического 
пальмового масла. Зачем им 
конкуренция с качественной 
западной едой? Не их ли ста-
раниями у нас запрещено бес-
платно раздавать продукты 
питания и не потому ли до сих 
пор, к ужасу всего разумного 
человечества, десятки тонн 
конфиската в России идут на 
уничтожение?

В фурах, трюмах, 
поездах

Как мы помним и знаем, с 
2015 года Россия приняла за-
конодательные антисанкции 
на множество зарубежных то-
варов в ответ на политические 

и экономические санкции За-
пада. Это, конечно, судя по 
отчетности, не принесло ощу-
тимого урона западным фер-
мерам, зато сильно понизило 
качество питания населения в 
нашей стране, позволило чрез-
мерно расти ценам, усилило 
контрабандный поток санкци-
онных продуктов из Европы. 
Их «для личного потребле-
ния» (и не только) прячут и 
везут в фурах и легковых ма-
шинах, в трюмах кораблей и 
багаже в поездах и самолетах. 
Многие приграничные об-
ласти, как рассказывают экс-
перты, представляют собой 

просто рас-
пределитель-
ные склады запре-
щенных продуктовых 
товаров. 

Повеял ветер 
перемен

Настроения и в обществе, и 
в депутатском корпусе меня-
ются, массовое захоронение 
сыров, мясопродуктов, фрук-
тов и прочей санкционки все 
больше раздражает людей, 
видящих в магазинах расту-
щие как на дрожжах про-
дуктовые ценники. «А в чем 

смысл безумного утюжива-
ния бульдозерами тысяч тонн 
продуктового конфиската?» - 
задается раз за разом ритори-
ческим вопросом российское 
общество. И не только оно.

Наш источник в Россель-
хознадзоре подтвердил офи-
циальную позицию: кон-
фискация контрабандных 
продуктов питания является 
уже сама по себе наказанием 
для недобросовестного биз-
неса и серьезно бьет по кар-
ману предпринимателей. То 
есть подтекст таков: жулики 
наказаны уже самим фактом 
изъятия товара и нанесени-
ем им убытков, но зачем же 
сами продукты превращать в 
грязь? Мы что, уже досыта и 
качественно накормили сот-
ни тысяч, если не миллионы 
полуголодных семей у себя 
в стране? Воспитательные 
цели для нарушителей будут 

достигнуты и в том слу-
чае, если они увидят 

свою партию 
конфискован-

ных продук-
тов не под 
к о л е с а м и 
трактора, а 
на раздаче 
детям в дет-
домах, по-
жилым оди-

ноким людям 
в домах преста-

релых - да мало 
ли гуманных и раз-

умных вариантов?

Потребуются 
качественные 
экспертизы

Специалисты говорят: для 
прекращения вредной для 
экономики и порочной для 
морали общества системы 
уничтожения еды с Запада не-
обходимо изменение закона 
«О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Здесь 
все можно сделать быстро и 
без хлопот, была бы на это, 

что называется, политическая 
воля. Просто не слишком ум-
ный закон надо дополнить 
статьей с таким примерно на-
званием: «О запрете уничто-
жения и захоронения пище-
вых продуктов, пригодных для 
употребления». Нет сомнений, 
что этой простой и разумной 
мерой будет хотя бы частично 
снято социальное напряжение 
среди россиян. А разве это не 
важно при серьезном сниже-
нии доходов и резком росте 
цен на продукты питания? 
Энтузиасты данной поправки 
так и написали в пояснитель-
ной записке к законопроекту.

Конечно, потребуются 
качественные экспертизы в 
каждом случае конфискации 
продуктов, надо будет опреде-
лить пригодность их исполь-
зования по прямому назначе-
нию - для государственных и 
муниципальных нужд.

Разве можно сомневаться 
в качестве или происхожде-
нии контрабандной или бра-
коньерской продукции, если 
браконьер незаконно ловил 
рыбу или добывал красную 
икру? Да, незаконно. Но ка-
чество же товара от этого не 
пострадало, почему бы детям 
в детских домах не попробо-
вать деликатесов?

Или по тому же принципу 
почему бы не взять на экс-
пертизу конфискованную 
партию западных сыров без 
документов? И если она без-
опасна, то отправить, напри-
мер, в школьные столовые 
или дома престарелых. Да 
мало ли где люди соскучились 
по качественным и здоровым 
продуктам, которые наше им-
портозамещение толком так 
и не смогло предложить насе-
лению России?

Если по закону бесплат-
ные продукты могут быть 
переданы нуждающимся 
только через мусорный кон-
тейнер - хороший ли, умный 
ли, гуманный ли этот закон?

Евгений Малякин

 КОНФИСКАТ 
ПЕРЕСТАНУТ 
УНИЧТОЖАТЬ?
С 2015 года, когда был подписан указ об уничтожении 
запрещенных к ввозу в нашу страну продуктов, «МН» 
неоднократно взывал  прекратить эти варварские 
действия. И, кажется, наконец наши призывы были 
услышаны: депутат Ярослав Нилов выступил инициа-
тором нового законопроекта о том, чтобы прекратить 
уничтожение контрафактной продукции.

Ей 97, и она по-прежнему живет в ногу со временем - маленькая, хрупкая участница 
Великой Отечественной, хранительница семейного очага Вера Андреевна Белышева. 

Наверное, на сегодня она 
- одна из самых старших 
читателей газеты «Мир но-
востей». Когда внук привез 
очередной свежий номер, она 
внимательно просмотрела 
его и остановила внимание 
на статье о знаменитом стро-
ителе, академике Викторе 
Забелине. Представляете, в 
свои 97 она до сих пор интере-
суется жизнью других людей. 
А кто же она сама, эта милая 
трогательная женщина?

Родилась в Сибири, в не-
большом селе Голодай, там 
же, в шахтах Кузбасса, начала 
работать совсем еще юной 

девчонкой. Но вскоре нача-
лась война. По призыву по-
пала в 177-й истребительный 
авиаполк 1-й воздушной ар-
мии. Там и познакомилась со 
своим будущим мужем, одно-
полчанином Константином 
Белышевым.

После войны окончила де-
сятилетку. В семье родились 
две дочки. С годами пришло 
призвание - работа с деть-
ми. Еще в раннем детстве ей 
нравилось шить, и она пре-
красно освоила все тонкости 
этой профессии. Устроилась 
в школу учителем труда, где 
и проработала всю жизнь, 

а за долголетний добросо-
вестный труд к военным на-
градам добавилась медаль 
«Ветеран труда». Она устра-
ивала выставки изготовлен-
ных детьми вещей, вместе 
они придумывали и шили ко-
стюмы для школьного драм-
кружка.

Кроме работы с детьми 
ее всегда привлекал спорт. У 
нее разряд по настольному 
теннису, любила играть в во-
лейбол, ходить в походы. Ей 
всю жизнь хотелось помогать 
детям, тем более что време-
на были не самые благопо-
лучные. Когда предложили 

возглавить работу в детском 
клубе «Дружные ребята» в 
Горьком, нынешнем Нижнем 
Новгороде, она сразу согласи-
лась. Каждый вечер туда при-
ходили дети, особенно много 
было так называемых труд-
ных подростков. Но для нее 
они были самыми лучшими. 
Она не просто с ними работа-
ла, она жила их проблемами, 
радостями и чаяниями. От-

стаивала их права, защищала, 
кормила, оберегала. Ни один 
ребенок не чувствовал себя 
обделенным, кто-то играл в 
хоккей, кто-то - в волейбол, 
кто-то учился петь и танце-
вать, и, конечно, все обожали 
ходить в походы, есть пече-
ную картошку, сидеть у ко-
стра и петь песни. 

До сих пор Вера Андреев-
на часто вспоминает события 
тех дней, помнит имена мно-
гих девчонок и мальчишек. 
Очень многие помнят и ее. 
Часто передают ей приветы 
и самые добрые пожелания 
в соцсетях и восхищаются 
ее потрясающим жизнелю-
бием. Но больше всего гор-
дится Верой Андреевной ее 
семья - дочери, внуки и прав-
нук. Ходить без поддержки 
уже тяжело, есть проблема 
со слухом, но она не теряет 
интереса к жизни. Добром и 
счастьем светятся карие гла-
за, бьется большое сердце ма-
ленькой женщины!

Ирина Шилкова, 
Андрей Царегородцев

БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ 
МАЛЕНЬКОЙ ЖЕНЩИНЫ
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КСТАТИ
По недавним исследо-

ваниям, всего с 2015 года в 
стране выявили почти 40 тысяч 

тонн нелегальной импортной рас-
тительной продукции и почти 1,5 
тысячи тонн продукции животной. 
По данным Россельхознадзора 
за 2020 год, на тот момент Рос-

сия уничтожила 36,17 тыся-
чи тонн санкционной 

продукции.
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Хищники рядом с нами
В поселке Домна в Забайка-

лье стая голодных псов возле 
мусорки, у которой они кор-
мились, загрызла семилетнюю 
Риту, возвращавшуюся домой 
из музыкальной школы. По-
сле страшной гибели ребенка 
мужчины поселка вышли от-
стреливать бродячих собак. 
Только после этого жуткого 
случая местные власти загово-
рили о выделении школьного 
автобуса поселковым детям 
(в минус 20 топать несколько 
километров до школы детям 
раньше было можно), о том, 
что мусор будут вывозить опе-
ративнее и фонари на улицах 
села починят.

В Астрахани стая собак за-
грызла 58-летнего мужчину, 
решившего сократить путь 
через пустырь, торопясь в 
банк. В Якутске агрессивные 
псы разорвали 54-летнюю 
Сардану Слепцову, доцента 
Северо-Восточного феде-
рального университета.

И таких случаев только за 
январь этого года наберется с 
десяток по всей стране. Это не 
говоря уже о сотнях покусан-
ных и травмированных граж-
дан.

В Следственном комитете 
РФ сообщили, что в связи с 
недавними трагическими ин-
цидентами в Воронежской, 
Новосибирской, Саратовской, 
Сахалинской и Смоленской 
областях, а также в 
Ханты-Мансийском 
автономном округе, 
Хабаровском крае, Ре-
спубликах Бурятия и 
Саха и в некоторых 
других регионах будет 
дана правовая оценка 
действиям, а точнее, без-
действию отдельных чи-
новников, прежде всего 
сотрудников местных 
администраций. Граж-
дане звонят и требуют 
прислать специалистов, 
потому что они боятся 
выпускать из дома детей 
из-за стаи агрессивных 
и, возможно, даже бе-
шеных собак, а в ответ 
слышат отговорки... Или 
когда служба отлова при-
езжает на следующий 
день, когда псы уже раз-
бежались и начинается са-
мосуд - люди разбрасывают 
отраву. А это уже нарушение 
закона «О жестоком обраще-
нии с животными» со всеми 
вытекающими последствиями 
вплоть до привлечения к уго-
ловной ответственности.

Чипированные 
и агрессивные

В Волгограде стаи бездом-
ных псов терроризируют 
жителей поселка Городище, 
многих уже покусали, управы 
на четвероногих нет. Такая же 
ситуация и во многих других 
районах города. Волгоградец 
под ником 000_9390 распро-
странил в соцсетях видео, в 
котором из опасения за жизнь 
своих близких призывает «со-
слать всех бездомных собак на 
остров вместе с зоозащитни-

ками», а также заявляет, что не 
видит смысла в чипировании 
псов.

- Они чипированные, но это 
же не уменьшает их агрессив-
ности. Получается, что если 
они покусают наших детей, 
то мы будем знать, что соба-
ки прошли медкомиссию? И 
что, это менее опасно? Я сам 
люблю животных, но мне ка-

жется, что у собак должны 
быть хозяева. Если их нет, 
то животных надо изо-
лировать. В заключение 
автор видео предлагает 
зоозащитникам самим 
пожить на острове с соба-
ками, оставив последних 
без еды. Тогда, мол, они 
изменят свое отношение 
к животным.

Сенатор от Забайкалья 
Александр Михайлов вообще 
призвал: «Людей, которые не 
дают бродячих собак ликвиди-
ровать, надо на законодатель-
ном уровне ставить к стенке».

Это заявление уже вызвало 
бурное обсуждение и осужде-
ние. Но многие готовы поддер-
жать сенатора: чипированные 
псы тоже хотят есть. Голодное 
животное способно на многое. 
А подкармливать бродячих 
псов в условиях экономиче-

ского кризиса россияне стали 
меньше, вот они и нападают на 
«живое мясо» на двух ногах.

Беременна после 
стерилизации

Действующая сейчас по 
закону схема: отлов - стери-
лизация - чипизация - возвра-
щение отловленной собаки 
на место вылова, очевидно, не 

работает. Сколько 
людей жалуются, что 
видят беременных 
чипированных собак 
(а чип должен свиде-

тельствовать о стерилизации) 
или чипированных с вывод-
ком щенят! Просто когда есть 
бюджетные деньги, то всегда 
найдутся те, кто готов их по-
пилить: проходят тендеры на 
стерилизацию, но не везде их 
выигрывают добросовестные 
люди. В некоторых местах со-
бакам просто ставят клипсу на 
ухо и отпускают.

Отстрел тоже не выход, и 
не только потому, что это не-

гуманно. Есть законы приро-
ды. Так же, как у людей после 
большой войны всегда рожда-
ется больше мальчиков, чтобы 
закрыть брешь в популяции, 
так и у собак идет взрывной 
рост рождаемости, когда сосе-
дей по стае расстреливают.

Что делать?

Операция «Кастрация»
Что только не предлага-

ется сейчас в качестве мер по 
борьбе с расплодившимися 

потомками волков в го-
родах! Ввести налог на 
животных в квартирах, 
штрафовать владельцев 
за отсутствие стерили-

зации у домаш-
него питомца, 
штрафовать 
тех, кто допу-

скает самовы-
гул собак и «забывает» 
животных на даче.

Действительно, ког-
да начинают разби-
раться, кто напал, кто 
покусал, часто оказыва-
ется, что агрессию про-
явил вовсе не ничейный 
бездомный пес, а чья-то 
собака без ошейника на 
вольном выгуле - хозя-
ину с ней гулять неког-
да. С этими что делать? 
Тоже отстреливать? Но 
это же чья-то собствен-
ность.

Иногда собственники, устав 
от надоевшего питомца, про-
сто «забывают» его на улице. 
И вот они, эти умные, породи-
стые, закаленные в уличных 
боях за существование особи, 
в сто раз страшнее привычных 
дворняг. Последние как раз и 
сами боятся людей, а вот те, 
преданные нами, сбиваются в 
стаи и представляют серьез-
ную угрозу. Порой в стае бро-
дячих собак можно встретить 

представителей бойцовых по-
род. В большинстве европей-
ских стран они приравнены к 
огнестрельному оружию, ве-
дется их строгий учет. И не зря! 
Винтовка не начнет неожидан-
но стрелять, а собака кинуться 
может.

Зоозащитники предлага-
ют, вместо того чтобы пло-
дить ликвидаторов, выделять 
деньги на разовые акции по 
стерилизации и увеличивать 
площади приютов, провести 
по всей стране одновременно 
масштабную акцию по стери-
лизации и уличных, и домаш-
них животных под контролем 
государственных служб. Вроде 
как ликвидировать эпидемию. 
Момент назрел.

И сделать это нужно за го-
сударственный счет, ведь у 
многих россиян сейчас на опе-
рацию по стерилизации (4000 
рублей) просто лишних денег 
нет. А домашние животные на 
самовыгуле скрещиваются и 
плодятся, пополняя своим не 
нужным никому потомством 
количество псов городских 
окраин.

Также предлагается ввести 
налог на нестерилизованных 
домашних питомцев. Он уже 
работает в Европе во многих 
странах. То есть хочешь, что-
бы твоя кошечка или собачка 
принесли потомство, - плати 
в казну государства, не хо-
чешь - стерилизуй животное 
и просто живи с ним рядом и 
заботься о нем.

Сейчас, после череды траги-
ческих случаев, когда от укусов 
бродячих собак погибли люди, 
в том числе дети, о проблеме 
бродячих собак не говорит 
только ленивый. Посыпались 
предложения по решению 
этого вопроса. Между тем да-
леко за примерами ходить не 
требуется. Если вы заметили, 
в Москве стаи бродячих собак 
пропали. Правда, уже за преде-
лами МКАД - в Подмосковье 
- они есть. Как и во всех осталь-
ных городах страны. Россий-
ская столица смогла решить 
проблему, настроив приютов.

Ольга Поплавская

www.mirnov.ru

Что делать со стаями 
бездомных собак?
Госдума пообещала в феврале опубликовать 
свои предложения по «собачьему делу». 
Ожидается, что штрафы для бывших хозяев 
выброшенных на улицу или «забытых» 
на дачах животных вырастут до 30 тысяч 
рублей. Больше денег собираются 
выделять на собачьи приюты и строже 
наказывать чиновников за бездействие. 
Но решит ли это проблему 
очистки улиц российских городов 
от более 4 миллионов 
бездомных животных?

КСТАТИОдна пара собак за шесть лет способна произвести на свет 67 000 особей! Это данные Всемирного общества защиты животных.
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ДЛЯ ЗАВОДЧИКОВ

Многие делают бизнес на разведении собак. И хорошо, если это сделано по уму: частный дом, оборудованные вольеры, честная продажа породистых псов с доку-ментами. Но часто свору разводят прямо в квартире многоэтажки. Страдают соседи, дети во дворе. Нужен закон о лицензиро-вании деятельности заводчиков собак. Ну и, соответственно, серьезные штрафы для его нарушителей.
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Многие дела

С 2015 года животное без чипа нельзя про-

везти в страны Евросоюза. Все домашние пи-

томцы в Европе обязаны иметь чип с указани-

ем адреса и имени владельца. Если кошка или 

собака потеряются, по метке их можно легко 

найти и вернуть домой. Если животное выбро-

шено на улицу, городские службы могут найти 

владельца и взыскать с него штраф.
В России зоозащитники предлагают ввести 

подобные меры, а малообеспеченным катего-

риям граждан предлагают возможность бес-

платной или льготной регистрации животных.

Еще один способ пометить животное - ге-

нотипирование. Эта процедура делается при 

регистрации раз в жизни животного, поскольку 

ДНК в слюне не меняется с возрастом. Доста-

точно одного мазка из пасти. База ДНК живот-

ных помогает найти владельцев бродячих и по-

терявшихся псов.

А как у них?
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Даня Милохин нарасхват! Не успел от-
кататься в «Ледниковом периоде», как 
из него уже принялись лепить актера. 
Во всяком случае, в сериале «Классная 
Катя» блогер сыграет не главную, конеч-
но, но весьма заметную роль.

Главная героиня - та 
самая Катя, безбашенная 
дочь подмосковного мэра 
(Гоша Куценко), которую 
папа отправляет препода-
вать географию старше-
классникам. Вот одного 
из учеников, даже более 
того - самого популярно-
го мальчика в классе, и 

играет Даня. Это его 
первый актерский опыт. 
И пока Милохину все нра-
вится.

- Я очень любил шко-
лу и русский язык. А 
сейчас на съемках будто 
проживаю новую жизнь 
- своего героя Петрова, 
- делится он впечатлени-

ями. - На самом деле, ки-
нематограф входит в мои 
грандиозные планы, и я 
бы хотел сыграть с одно-
фамильцем своего персо-
нажа - Александром Пе-
тровым.

Ну а одного из препо-
давателей сыграет Алена 
Бабенко.

- Моя мама - педагог, и я, 
конечно, питаюсь воспоми-
наниями о своей советской 
школе, которую очень лю-
била, - рассказывает актри-
са. - Мой завуч, кстати, по-
хожа на Нору Спартаковну, 
которую я играю, особенно 
манерой говорить, поэто-
му держу ее образ в голове.

При этом актриса до-
бавляет, что понять герои-
ню также помогал ей и ее 
собственный опыт.

- Мы покажем эффект-
ное превращение из сухаря 
и синего чулка в женщину. 
И мне есть что сказать в 
этой роли: когда-то я тоже 
смотрела в зеркало, но не 
видела своего лица. Вот и 
моей героине предстоит 
вспомнить, каково это, ког-
да ты себе нравишься.

Ирина Иванова

Так, на днях стало из-
вестно, что Валерий Ни-
колаев в «Танцах со звез-
дами» успел переругаться 
с сотрудниками проекта. 
Причем актер сам об этом 
обмолвился в тот момент, 
когда бурно отреагировал 
на критику со стороны ре-
жиссера шоу Владимира 
Варнавы. Постановщик 
заметил, что Валерий и его 
партнерша Александра 
Акимова подготовили сла-
бый номер, на что Нико-
лаев громко заявил: «Мы 
не роботы! По словам не-
которых руководителей, 
а точнее одного исполни-
тельного продюсера, я - 
хам! А я наслаждаюсь на-
шими горячими диалогами, 
в которых рождается исти-
на. И мне хочется купаться 
в любви зрителей!»

До этого Николаева 
якобы не пропустили на 
кинопремию «Золотой 
орел», и он тоже объяснил 
это тем, что все его счита-
ют хулиганом и бандитом, 
поэтому такое отношение. 
Артист будто специально 
напоминает о делах давно 

минувших дней: в 2016-м 
его имя гремело в связи 
с серией удивительных 
приключений, которые 
состояли из нескольких 
дорожных происшествий, 
включая наезд на женщи-
ну-пешехода и сотрудника 
полиции, побег с заседания 
суда, вождение без прав… 
В конце концов Николаев 
все сумел исправить: вы-
платил штрафы, отбыл 
положенный администра-
тивный арест, публично 
извинился и надолго про-
пал с горизонта. С тех пор 
он вроде бы остепенился, 
стал примерным семья-
нином. А семь месяцев 
назад у Валерия родился 
сын, о котором он расска-
зал лишь недавно, уже на 
«Танцах со звездами». И 
вот сейчас - во время про-
екта - актер упорно акцен-
тирует внимание на своей 
небезупречной репутации, 
повторяя как мантру: «Я 
- хам, хулиган, бандит...» 
А может, это так и заду-
мано? Может, перед ним 
и была поставлена задача 
- добавить перчинки в ре-
спектабельное шоу для 

привлечения зрительского 
интереса?

- Я не исключаю, что так 
оно и есть, - говорит теле-
ведущий Владимир Бере-
зин. - Вполне вероятно, что 
у продюсеров шоу есть та-
кая цель - добавить драйва. 
Ну а как же? У нас теле-
зрители давно уже приуче-
ны к разного рода сканда-
лам на экране. И скандалы 
эти уже считаются необ-
ходимым условием для 
повышения рейтинга про-
граммы. На самом деле 
Валера свое уже отхулига-
нил. Близкие к нему люди 
говорят, что он сейчас за-
нимается своим здоровьем, 
готовится к какому-то но-
вому этапу своего творче-
ства. Но когда-то он ведь 
первым - еще во времена 
«Буржуя» - соскользнул 
на тропу скандальной по-
пулярности. Я не помню, 
чтобы в те времена был 
еще кто-то так скандален 
(Алексей Панин пошел по 
этому пути гораздо позже 
и углубился, кстати, на-
много дальше). Поэтому, 
думаю, Николаева специ-
ально даже разыскали и 
позвали на шоу, чтобы это 
шоу встряхнуть. Валерий 
сейчас ведь не на пике по-
пулярности, его пик про-
шел. Говорят, что он сни-
мается в малобюджетных 
украинских фильмах. А у 
нас он давно не заявлял о 

себе - со времен тех давних 
автопроисшествий. Сейчас 
у него появилась возмож-
ность заявить. И в этом 
ему помогает бэкграунд 
хулигана и скандалиста. Он 
теперь этот бэкграунд экс-
плуатирует. И наверняка с 
одобрения или даже с по-
дачи продюсеров шоу, по-
тому что участники любо-
го шоу не могут делать то, 
что хотят. С ними заклю-
чается договор, в котором 
все прописывается. Может 
быть, не до мельчайших 
подробностей, но все же… 
Мы же понимаем, что все 
эти вещи регулируемые, 
потому что любой неза-
планированный скандал 
может аукнуться срывом 
съемоч ного процесса, раз-
рушением имиджа и образа 
программы. А запланиро-
ванный - пойдет на пользу, 
привлечет внимание зрите-
лей. И самому Николаеву 
это тоже на руку. Его же 
помнят как человека, кото-
рый скандалит. Чем еще он 
может быть на сегодняш-
ний день интересен? Ка-
кой-нибудь новой ролью? 
Об этом пока не приходит-
ся говорить. Поэтому я не 
исключаю варианта некой 
постановки, в которой че-
ловек должен сыграть са-
мого себя в прошлом. Вот 
он и играет. Роль у него сей-
час такая…

Лидия Мезина

его 
опыт. 

се нра-

 

У нас в стране не так много спортсме-
нов высшего мирового уровня, да еще в 
тех видах, которые всюду любимы. Есть 
очаровательные фигуристки. Есть до-
блестный Овечкин и другие хоккейные 
гладиаторы из НХЛ. А еще?..

А еще вдобавок говорят, что нет в 
литературе, в кино или на телевидении 
современного молодого героя. И вот 
он наконец явился: молодой, красивый, 
стройный, высоченный, внешне похожий 
то ли на юного Чехова, то ли на Добролю-
бова. Умненький, прекрасно говорящий 
по-английски. Богатый, но заработавший 
миллионы (долларов) собственным та-
лантом, трудом и упорством. Короче, тен-
нисист Даниил Медведев.

И тут недавно он вышел в финал От-
крытого чемпионата Австралии.

Когда такое случилось с Марией Шара-
повой (в 2015 году), Первый канал срочно 
перекупил права на трансляцию и показы-
вал финал в прямом эфире. То же самое 
было, когда тот же Медведев в 2019 году 
вышел в финал другого турнира Большо-
го шлема - US Open. Для Первого, как из-
вестно, ничего невозможного нет, и деньги 
(как можно судить по запуску актрисы в 
космос) - вовсе не проблема.

Но не в этот раз. Видимо, руководите-
ли канала посчитали, что теннис - недо-
статочно рейтинговое зрелище, чтобы 
показывать его днем в воскресенье.

Не пошевелился и холдинг «Матч ТВ», 
хотя, казалось бы, кому, как не главному 
спортивному каналу России, такое дей-
ство демонстрировать.

В итоге немногочисленные любители 
и знатоки смотрели финал по платным 
спутниковым каналам и в интернете.

А что же взамен? На чем в то время, 
пока шел матч, зарабатывали свои рей-
тинги каналы, не ставшие его транслиро-
вать?

По «Матч ТВ» шел голливудский 
фильм «Али». Фильм, конечно, хороший, 
но снят больше 20 лет назад. И какое от-
ношение имеет биография Мухаммеда 
Али к российскому спорту?!

Первый канал транслировал докумен-
тальный фильм из серии «Забытые вож-
ди» о Лаврентии Берии: явная попытка 
обелить биографию серийного убийцы 
и сладострастного палача. Потом плани-
ровались еще серии из того же цикла - о 
Молотове и Дзержинском. Однако утром 
в тот день скончался Леонид Куравлев и 
ради него сетку переверстали: запустили 
фильм-воспоминание об артисте.

Вот так и живет наше ТВ: с головой, 
прочно повернутой назад, питаясь собы-
тиями былых дней, в основном советско-
го прошлого. В сто первый раз перепевая 
его героев и антигероев и высокомерно 
не замечая героев сегодняшних дней… А 
финал оказался исключительным по на-
калу. Таким, какой помнят и 10 лет спустя 
и который заносят в анналы спорта. Он 
длился 5 часов и 24 минуты, и хоть обыч-
но я теннис не смотрю, но не отрывался 
от экрана ни на секунду. Медведев был 
исключительно близок к победе, но ему 
достался потрясающий соперник Рафа-
эль Надаль, который, несмотря на свои 
35, все-таки переломил исход матча.

Но Медведев на десять лет младше, и 
грандиозный финал убедил, что впереди 
у него - великие победы. Победы, кото-
рые зрители нашего ТВ, возможно, снова 
не увидят…

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Герои вчерашних дней

Сергей Литвинов - 
известный писатель и сценарист. 

Пишет в соавторстве со своей 
сестрой Анной Литвиновой.
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Алена Бабенко 
займется воспитанием 
Дани Милохина

Скандалы с Валерием
Николаевым: все идет
                             по плану?

Актер, ставший участником нового сезона 
«Танцев со звездами», в последнее время пре-
вратился в прилежного ньюсмейкера. Про него 
пишут чуть ли не через день! Потому что есть 
поводы…
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В известной интернет-эн-
циклопедии про Регину Тодо-
ренко сказано, что она «теле-
ведущая, певица, композитор 
и блогер». Почему бы не до-
бавить сюда еще и слово «пи-
сательница»? В общем, Регина 
решила написать книгу для де-
тей, о чем как-то обмолвилась 
в интервью Ксении Собчак. 
На это заявление откликну-
лась начинающая петербург-
ская писательница Дарина 
Мишина. Она сама связалась с 
менеджером Тодоренко, пред-
ложила свою помощь. Не бес-
корыстно, конечно. Дарина 
рассчитывала на некое возна-
граждение за свои труды. На 
что имела, конечно, полное 
право. Тем более что Тодорен-
ко и ее менеджеры не дали ей 
от ворот поворот, а наоборот, 
вроде как начали с ней обсуж-
дать концепцию книги, детали 
и прочее.

- Написание текста, прора-
ботка и создание сюжета, геро-
ев полностью лежали на мне, 
- рассказала писательница.

Регина, по ее словам, не со-
биралась писать ничего, она 
стала бы просто «рекламным 
лицом товара, занималась бы 
раскруткой и раздавала авто-
графы». При этом перед Да-
риной поставили условие: на 
обложке ее имени вообще не 
будет. Молодая литераторша 
сначала просила все же ука-
зать ее в авторах и отдать 3% 

от продаж. Потом все-таки 
согласилась не светиться на 
обложке, но авторские права 
просила за ней сохранить и 
выплатить ей гонорар за ра-
боту - 800 тысяч. А за 1,5 мил-
лиона Мишина готова была 
и от авторских прав на свой 
текст отказаться. Все эти пе-
реговоры велись очень долго, 
к окончательному решению 
стороны никак не могли 
прий ти. Параллельно Дарина 
работала над книгой, которая 
должна была выйти весной 
2022-го... И вдруг Мишиной 
сообщили, что от сотрудни-
чества отказываются. Спа-
сибо, мол, за все и прощайте. 
Писательница считает, что ее 
кинули. Приняли наработки, 
которые она отправляла аж в 
течение двух лет, и ничего не 
заплатили. Пиар-менеджер 
Тодоренко пояснила, что за 
свои наработки Мишина мо-
жет не переживать, их никто 
использовать не собирается. 
Это было что-то вроде те-
стового задания. А работать 

дальше решили с другой ко-
мандой авторов.

Надо сказать, что это уни-
кальный случай, чтобы звезда 
честно призналась, что соби-
рается писать книгу не сама. 
Самостоятельно корпят над 
книгами очень немногие зна-
менитости, потому что у не-
многих есть к этому талант. А 
большинство все-таки нани-
мает «литературных негров». 
Но вот у Тодоренко «негр» 
взбунтовался, и все всплыло 
наружу.

- Мне постоянно посту-
пают такие предложения 
- написать книгу вместо ка-
кой-нибудь звезды, - при-
зналась нам известная 
писательница Юлия 
Шилова. - Я всегда от-
казываюсь, потому 
что там главное ус-
ловие - чтобы моего 
имени не было на 
обложке. Для меня 
это неинтересно и 
неприемлемо. Но 
некоторые литера-

торы соглашаются на такую 
вот подработку. Одна моя 
знакомая, которая всегда пи-
сала о театре, об искусстве, 
вдруг согласилась поработать 

с некой балериной, которая 
потом обвинила эту писа-
тельницу в том, что та якобы 
что-то стащила из дома. Хотя 
писательница, о которой идет 
речь, очень порядочный че-
ловек. Она ничего не может 
стащить - ей такое даже в го-
лову не придет. В общем, был 
конфликт, скандал. Но надо 
заметить, что литераторы с 
именем вообще крайне ред-
ко соглашаются на такого 
рода деятельность. Обычно 
«литературными неграми» 
становятся журналисты или 
редакторы из издательств. 
Про гонорары могу сказать 
так: все обговаривается инди-
видуально, нет какой-то твер-

дой суммы. А бывает так, 
что звезды вообще ни-
чего не собираются 
платить. Иногда они 
какой-то бартер пред-
лагают. Помню, как 
один звездун, скажем 

так, уговаривал меня на-
писать для него книгу, за 

которую собирался отдать 
недостроенный дом. Зачем 

им вообще книги, если они 
не писатели? Думаю, так они 
тешат свое самолюбие. Это 
такая чисто имиджевая исто-
рия, потому что издательский 
бизнес не приносит сейчас 
особой прибыли. На этом не 
заработаешь.

Лидия Мезина

- Сергей, какие новости?
- Главное событие, про-

изошедшее в моей жизни за 
последнее время, - это отбор 
моей концертной записи из 
Московского международно-
го Дома музыки на Euroradio. 
Данная интернет-площадка 
позволяет любым радиостан-
циям Евросоюза взять ту или 
иную (прошедшую довольно 
серьезный конкурс) запись 
для трансляции в ЕС. То есть 
можно сказать, что виртуаль-
но я сейчас как бы гастроли-
рую по Европе, порой даже не 
зная, в какой именно стране. 
Хотелось бы, конечно, играть 
там вживую, как прежде, но 

в связи с карантином сейчас 
это довольно сложно. Будем 
считать это своеобразной ре-
кламой моих будущих высту-
плений.

- Как поживает ваш про-
ект «Русский Паганини»? 
Слышал, он перерос в какое-
то уникальное мультиме-
дийное шоу.

- Да, «Русский Паганини», 
на мой взгляд, уже созрел для 
более масштабных площадок 
и более серьезных новаций, 
хотя классическая концепция 
по-прежнему в нем остает-
ся главной. 8 марта в «Вегас 
Сити Холле» мы действитель-
но покажем уникальное муль-

тимедийное 
шоу, в осно-

ву которо-
го легли 
хиты из 

классики, 
минимализма, 

джаз-мануша, 
аргентинского тан-

го и канадского рока. 
Для всей программы 

написаны специальные 
аранжировки. Например, 

знаменитый цикл Анто-
нио Вивальди «Времена года» 
сделан в жанре рок-симфонии. 
А 24-й каприс Паганини ста-
нет самой настоящей дуэлью 
скрипачей. Мой визави, лау-
реат международных конкур-
сов Леонид Железный будет 
убеждать меня в правильно-
сти классического исполне-
ния, а я буду настаивать на 
своей версии - импровизации в 
стиле Стефана Граппелли.

Обязательно будет задей-
ствован вокал. На сцену со 
мной выйдет неповторимая 
оперная дива, лауреат между-
народных конкурсов Кри-
стина Эшба, колоратурное и 
драматическое сопрано. Мы 
совместно исполним Casta 
Diva - знаменитейшую арию 
Нормы из одноименной опе-
ры Беллини. Зрители в бук-
вальном смысле увидят, как 
из привычной всем мелодии 
вырастет нечто совсем неор-
динарное в жанре самбы, где 
вокал будет переплетен с ин-
струментальными импровиза-
циями, что придаст большую 
виртуозность исполнению.

American Four Seasons Глас-
са станет чем-то вроде косми-

ческой сюиты, а страстные 
танго Пьяццоллы - вообще 
чем-то трансцендентальным. 
Поэтому, естественно, мы не 
могли обойтись и без латино-
американских танцев, а также 
без классического и современ-
ного балета.

Чтобы оформить все это 
действо в единое целое, я об-
ратился к своим друзьям из 
лаборатории Artnovi Projects 
для создания авторского ви-
деоанимационного ряда для 
каждой композиции к этому 
концерту. Так что нашу публи-
ку ждет поистине незабывае-
мое зрелище - музыка, сочи-
ненная много лет тому назад, 
станет частью их современной 
жизни.

- Это с вашей стороны не-
кий отход от классики?

- Ни в коем случае! Я обо-
жаю классику, она во мне с 
детства. По сути, классика 
сделала меня тем, кем я сейчас 
являюсь. И у меня уже намече-
но много больших концертов. 
В ближайшее время играю и 
в Большом зале Московской 
консерватории, и в Между-
народном Доме музыки, и в 
лютеранском соборе святых 
Петра и Павла, а также га-
стролирую в других городах: 
в Воронеже, в Ставрополе, в 
Омске. И, кстати, 15 мая играю 
в Милане...

- Довольно плотный гра-
фик. Не боитесь, что назы-
вается, перегрузить руку? 
И вообще сколько концер-
тов в месяц должно быть у 
скрипача, чтобы он и форму 
не растерял, и не дошел до 
нервного срыва?

- При правильной под-
готовке можно играть хоть 
каждый день. Но вот эмоци-
ональная составляющая - это 
совсем другое дело. Физиче-
ски человек на многое спо-
собен, но только не эмоцио-
нально. Есть некий потолок, 
в который нельзя упираться. 
Ведь можно, что называется, 
и засушиться на всю жизнь. 
Музыканту нельзя допускать 
такого состояния, чтобы его 
искусство превращалось в 
рутину. Я предпочитаю не 
более двух-трех концертов в 
неделю. Пока такой график 
выступлений мне комфортен. 
Как будет дальше - посмо-
трим...

- Про ваше увлечение экс-
тремальными спусками на 
велосипеде наши читатели 
уже знают. А как расслаб-
лялись в эту зиму? Уда-
лось уже встать на горные 
лыжи? Или появилось, мо-
жет быть, какое-то иное 
рискованное увлечение?

- Пока времени не хватает 
даже на то, чтобы вовремя 
приехать к вам в редакцию на 
интервью. А про горы, лучше 
которых, как пел Высоцкий, 
«могут быть только горы», 
можно забыть, пока жизнь 
кипит такими интересными 
проектами и прекрасными 
концертами. Так что в бли-
жайшее время буду находить-
ся в эмоциональном порыве в 
концертных залах - надеюсь, 
вместе с вашими читателями, 
которые захотят разделить со 
мной радость от совершенства 
музыкальных творений гени-
ев прошлого и настоящего.

Сергей 
Поспелов:
«Нельзя 
искусство 
превращать 
в рутину»

- Сергей, какие новости?
- Главное событие, про-

изошедшее в моей жизни за 
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го Дома музыки на Euroradio. 
Данная интернет-площадка 
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но я сейчас как бы гастроли-
рую по Европе, порой даже не 
зная, в какой именно стране. 
Хотелось бы, конечно, играть 
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в связи с карантином сейчас 
это довольно сложно. Будем
считать это своеобразной ре-
кламой моих будущих высту-
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то уникальное мультиме-
дийное шоу.

- Да, «Русский Паганини», 
на мой взгляд, уже созрел для 
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етимедийное
-шоу, в осно-
-ву которо-
иго легли
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совсем другое дело. Физиче-
ски человек на многое спо-
собен, но только не эмоцио-
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в который нельзя упираться. 
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трим...

- Про ваше увлечение экс-
тремальными спусками на 
велосипеде наши читатели 
уже знают. А как расслаб-
лялись в эту зиму? Уда-
лось уже встать на горные 
лыжи? Или появилось, мо-
жет быть, какое-то иное 
рискованное увлечение?

- Пока времени не хватает 
даже на то, чтобы вовремя 
приехать к вам в редакцию на 
интервью. А про горы, лучше 
которых, как пел Высоцкий, 
«могут быть только горы», 
можно забыть, пока жизнь 
кипит такими интересными 
проектами и прекрасными 
концертами. Так что в бли-
жайшее время буду находить-
ся в эмоциональном порыве в 
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Зачем звезды нанимают 
«литературных негров»?

В известной интернет-эн-
циклопедии про Регину Тодо-
ренко сказано, что она «теле-
ведущая, певица, композитор 
и блогер». Почему бы не до-
бавить сюда еще и слово «пи-
сательница»? В общем, Регина 
решила написать книгу для де-
тей, о чем как-то обмолвилась 
в интервью Ксении Собчак. 
На это заявление откликну-
лась начинающая петербург-
ская писательница Дарина 
Мишина. Она сама связалась с 
менеджером Тодоренко, пред-
ложила свою помощь. Не бес-
корыстно, конечно. Дарина 
рассчитывала на некое возна-
граждение за свои труды. На 
что имела, конечно, полное 
право. Тем более что Тодорен-
ко и ее менеджеры не дали ей 
от ворот поворот, а наоборот, 
вроде как начали с ней обсуж-
дать концепцию книги, детали 
и прочее.

- Написание текста, прора-
ботка и создание сюжета, геро-
ев полностью лежали на мне, 
- рассказала писательница.

Регина, по ее словам, не со-
биралась писать ничего, она 
стала бы просто «рекламным 
лицом товара, занималась бы 
раскруткой и раздавала авто-
графы». При этом перед Да-
риной поставили условие: на 
обложке ее имени вообще не 
будет. Молодая литераторша 
сначала просила все же ука-
зать ее в авторах и отдать 3% р

от продаж. Потом все-таки 
согласилась не светиться на 
обложке, но авторские права 
просила за ней сохранить и 
выплатить ей гонорар за ра-
боту - 800 тысяч. А за 1,5 мил-
лиона Мишина готова была 
и от авторских прав на свой 
текст отказаться. Все эти пе-
реговоры велись очень долго, 
к окончательному решению 
стороны никак не могли 
прий ти. Параллельно Дарина 
работала над книгой, которая 
должна была выйти весной 
2022-го... И вдруг Мишиной 
сообщили, что от сотрудни-
чества отказываются. Спа-
сибо, мол, за все и прощайте. 
Писательница считает, что ее 
кинули. Приняли наработки, 
которые она отправляла аж в 
течение двух лет, и ничего не 
заплатили. Пиар-менеджер 
Тодоренко пояснила, что за 
свои наработки Мишина мо-
жет не переживать, их никто 
использовать не собирается. 
Это было что-то вроде те-
стового задания. А работать р

дальше решили с другой ко-
мандой авторов.

Надо сказать, что это уни-
кальный случай, чтобы звезда 
честно призналась, что соби-
рается писать книгу не сама. 
Самостоятельно корпят над 
книгами очень немног
менитости, потому чт
многих есть к этому та
большинство все-таки
мает «литературных н
Но вот у Тодоренко
взбунтовался, и все в
наружу.

- Мне постоянно 
пают такие предло
- написать книгу вмест
кой-нибудь звезды, - п
зналась нам известн
писательница Юли
Шилова. - Я всегда от-
казываюсь, потому 
что там главное ус-
ловие - чтобы моего 
имени не было на 
обложке. Для меня 
это неинтересно и 
неприемлемо. Но 
некоторые литера-р р

торы соглашаются на такую 
вот подработку. Одна моя 
знакомая, которая всегда пи-
сала о театре, об искусстве, 
вдруг согласилась поработать 

с некой балериной, которая 
потом обвинила эту писа-
тельницу в том, что та якобы 
что-то стащила из дома. Хотя 
писательница, о которой идет 
речь, очень порядочный че-
ловек. Она ничего не может 
стащить - ей такое даже в го-
лову не придет. В общем, был 
конфликт, скандал. Но надо 
заметить, что литераторы с 
именем вообще крайне ред-
ко соглашаются на такого 
рода деятельность. Обычно 
«литературными неграми» 
становятся журналисты или 
редакторы из издательств. 
Про гонорары могу сказать 

се обговаривается инди-
льно, нет какой-то твер-
ой суммы. А бывает так, 
что звезды вообще ни-
чего не собираются 
платить. Иногда они 
какой-то бартер пред-
лагают. Помню, как 
один звездун, скажем 

так, уговаривал меня на-
исать для него книгу, за 
торую собирался отдать 
остроенный дом. Зачем 
ообще книги, если они 
сатели? Думаю, так они 
т свое самолюбие. Это

чисто имиджевая исто-
отому что издательский 
с не приносит сейчас 
й прибыли. На этом не 
отаешь.

Лидия Мезина

Регина Тодоренко захотела выпустить детскую книгу, которую за нее должны были 
написать другие люди. Книга пока не вышла. Вышел скандал. Питерская писательница, 
которая должна была участвовать в проекте, заявила о том, что ее кинули!
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в литературный скандал

Со скрипачом Сергеем Поспеловым наши читатели уже знакомы. 
Полгода назад мы публиковали интервью с музыкантом, который 
к своим 30 годам уже добился мирового признания. И вот новая 
встреча с известным виртуозом...

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

С
. П

О
С

П
Е

Л
О

В
А

IN
S

TA
G

R
AM



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА7(1468)
9 февраля 2022 года
www.mirnov.ru

Причиной скандала стал документ, кото-
рый Минкультуры опубликовало на своем 
официальном сайте еще в конце декабря, - 
проект указа президента под названием «Ос-
новы государственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей». Название 
нестрашное, но очень длинное. Возможно, пе-
ред праздниками не все решились прочитать, 
что там дальше под названием. А когда прочи-
тали - впали в ступор: как на это реагировать?

Дело в том, что в проекте, помимо всего 
прочего, есть два довольно странных бло-
ка. Первый представляет собой реестр того, 
что для всех нас хорошо, и того, что очень 
плохо. В списке всего хорошего: гуманизм, 
достоинство, служение Отечеству, крепкая 
семья, созидательный труд, милосердие, един-
ство народов и прочие высокие понятия. А в 
противоположном перечне: эгоизм, вседозво-
ленность, безнравственность и много других 
низменных явлений. Оба списка правильные 
и сами по себе отторжения не вызывают. Если 
не задаваться вопросом: а зачем они? Не затем 
ли, чтобы потом чиновники сверяли с этими 
списками содержание фильмов, спектаклей, 
книг, выставок, перфомансов?

Еще один блок проекта, который привлек 
всеобщее внимание, обозначает источники, 
представляющие угрозу нашим ценностям. 
И там наряду с террористическими и экстре-
мистскими организациями указаны также 
США и их союзники. То есть, например, гол-
ливудские фильмы или выступления некото-
рых западных артистов могут оказаться под 
запретом?

Вопросов много. Ответы на них первым 
попытался получить Александр Калягин. 
Он обратился в Минкультуры с просьбой 
прояснить, «кому это нужно». Глава Союза 
театральных деятелей предположил, что до-
кумент может создать предпосылки к воз-
рождению государственной цензуры, что в 
итоге скажется на развитии культуры и сдела-
ет невозможными творческие эксперименты.

- Искусство есть отражение жизни с ее 
недостатками и достоинствами, а нам вдруг 
предлагается только сохранение того, что 
объявлено традиционным. Тогда всех иных 
тем в искусстве просто не должно быть? Разве 
это возможно? - задается вопросом Калягин.

Его поддержали худруки ведущих россий-
ских театров, в частности Большого театра, 
«Сатирикона», МХТ им. Чехова, «Современ-
ника» и других. Они выступили с открытым 
письмом, в котором указали на то, что предло-
женный Минкультуры проект «не может по-

ложительно повлиять на об-
щество и граждан, на ученых, 
педагогов, деятелей искусств. 
Его принятие никоим обра-
зом не будет способствовать 
сохранению и приумноже-
нию духовно-нравственных 
ценностей, воспитанию па-
триотизма и любви к нашей 
Родине».

- Этот документ надо чи-
тать вместе с юристами, что-
бы распознать все тонкости, 
которые в нем содержатся, 
- считает худрук театра «У 
Никитских ворот» Марк Ро-
зовский. - Как я понимаю, 
проект с деятелями культу-
ры не обсуждался. Поэтому 
важно понять, какие опасно-
сти возникают для развития 
культуры в связи с чиновни-
чьим взглядом на нее. А так-
же определить и позитивную 
ценность документа, если 

она есть. Сегодня в культуре, 
к сожалению, не все в поряд-
ке. И необходимо понимать, 
что перемены неизбежны, 
если мы хотим развития. Но 
если появится официаль-
ная цензура (а скрытая уже 
есть, мы ее чувствуем), то тут возникает не-
которое беспокойство у всех людей, которые 
в культуре работают. Не встанет ли новое 
предложение какими-то старыми заборами? 
Не придется ли возвращаться к худсоветам, 
к принимающим комиссиям? Вот этого мы 
боимся. Этого не хотим. Не хотим поголовно! 
Это будет удар, от которого культура может 
только пострадать.

- Проект Минкультуры, который всех так 
всполошил, - это действительно определенная 
модель цензуры, - считает кинокритик Алек-
сандр Шпагин. - Но дело в том, что подобные 
проекты много раз уже принимались. Просто 
мало кто об этом помнит. Там везде одно и то 
же. Но никто на эти директивы не обращает 
внимания по одной причине: если у нас что-то 
запрещать, то это станет самым известным и 
это все посмотрят в интернете. Тогда нужно 
запрещать и интернет. А это невозможно. И, 
кстати, не волнуйтесь за американское кино. 
Никуда оно не исчезнет. Сколько раз уже 
были попытки сделать кинотеатры, в кото-
рых вообще не будет никакого американ-
ского кино. И все эти попытки провалились. 
Потому что в условиях капитализма в первую 
очередь будет продаваться то, что приносит 
наибольшую кассу.

Лидия Мезина

С

Министр культуры 
Ольга Любимова
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Игорь Тальков был 
убит более 30 лет 
назад во время концерта 
в Северной столице. Од-
нако уголовное дело об 
убийстве вскоре было 
приостановлено в связи 
с отъездом основного 
подозреваемого - дирек-
тора Талькова Валерия 
Шляфмана - в Израиль, 
где он с тех пор прожи-
вает. В 2018-м по заяв-
лению вдовы Талькова 
Татьяны следствие воз-
обновилось, женщина 
официально признана 
потерпевшей. На днях 
Петроградский район-
ный суд вынес решение 
о заочном аресте Вале-
рия Шляфмана. Но есть 
нюанс...

- Почему-то следо-
вателями был сделан 
вывод, будто во время 
завязавшейся за кулиса-
ми потасовки Шляфман 
стрелял в Игоря Мала-
хова (телохранителя 
певицы Азизы. - Ред.) и 
случайно попал в Таль-
кова, - рассказала «МН» 
официальный предста-
витель вдовы артиста 
Ирина Красильникова. - 
То есть как бы «убийство 
по неосторожности». 
При этом материалы 
уголовного дела гово-
рят об обратном. Один 
из ключевых моментов: 
за несколько мгновений 
до своей смерти Тальков 
выставил руку ладонью 

вперед, защищаясь от 
направленного на него 
пистолета. Это означа-
ет, что он видел своего 
убийцу и пытался за-
крыться. Выпущенная 
пуля пробила сначала 
ладонь, а потом и сердце 
певца. Рядом с ним - на 
расстоянии вытянутой 
руки - находился Шляф-
ман. А Игорь Малахов в 
это время лежал на полу, 
обездвиженный и обезо-
руженный охранниками 
Талькова. Как Шляфман 
мог, целясь (по версии 
питерских следовате-
лей) в лежащего на полу 
Малахова, настолько 
промахнуться, чтобы по-
пасть в стоящего рядом 
с ним Талькова?! Нет ни 
малейшего сомнения в 
том, что данное престу-
пление было умышлен-
ным и, очень возможно, 
заказным. Аналогичной 
точки зрения придер-
живался самый первый 
следователь по делу 
Талькова Валерий Зуба-
рев (он ушел из жизни 
несколько лет назад). 
Зубарев был профес-
сионалом самого вы-
сокого класса, обладал 
блестящими аналитиче-
скими способностями. 
Так вот он говорил, что 
все было подстроено, то 
есть потасовка устроена 
намеренно, и Шляфман 
совершенно точно дей-
ствовал не один. Кстати, 

Шляфман стал дирек-
тором Талькова всего за 
два месяца до его смерти, 
вел себя очень странно, 
не исключено, что на-
меренно был внедрен в 
ближайшее окружение 
артиста.

За убийство по неос-
торожности суд обычно 
назначает относительно 
мягкий срок. А вот за 
умышленное, да еще со-
вершенное группой лиц 
по предварительному 
сговору срок увеличи-
вается в разы вплоть до 
пожизненного заключе-
ния.

По словам адвока-
та и экс-начальника 
криминальной мили-
ции Москвы Евгения 
Харламова, заочный 
арест предполагает, что 
человека объявляют в 
международный розыск. 
Далее страна, в которой 
против него выдвинуто 
обвинение, должна до-
биваться его выдачи у 
страны, где он в настоя-
щее время проживает. То 
есть экстрадиции. Даже 
если Израиль не выдаст 
подозреваемого, то по 
законодательству Рос-
сии суд может проходить 
и в его (подозреваемого) 
отсутствие. Будет выне-
сен заочный приговор, и 
подозреваемый может 
перейти в статус осуж-
денного. 
Валерия Евстигнеева

Убийство Талькова: 
виновный все-таки 
будет осужден?
На днях Петроградский районный суд Санкт-
Петербурга вынес решение о заочном аресте 
экс-директора Игоря Талькова, который является 
основным подозреваемым в убийстве. Однако 
вдова трагически погибшего артиста недовольна 
выводами питерских следователей. Почему же?

Мастера культуры 
испугались цензуры
Одна из инициатив Министерства культуры вызвала настоящий 
переполох в обществе: сначала все были парализованы недоумением, 
а сейчас за голову хватаются. Те деятели искусств, которые отошли от 
шока, пишут открытые письма...
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Марк Розовский: «Это будет удар, от которого 

культура может только пострадать»
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- Владимир Иванович, но 
почему вы широко не отме-
тили свой юбилей?

- Вы знаете, а я еще в моло-
дости решил не отмечать свои 
дни рождения. Потом где-то 
прочитал интересную мысль, 
что день рождения - это не 
ваш праздник, а праздник ро-
дителей. И стал так или иначе 
отмечать в очень узком кругу. 
А вот таких широких празд-
неств я никогда не устраиваю, 
а сейчас тем более. Это было 
бы безумием - собрать самых 
дорогих людей в разгар панде-
мии. В прошлые годы мой день 
рождения по-разному прохо-
дил, но в основном мы уезжали 
куда-то отдыхать за границу. 
Такую традицию заложи-
ла моя супруга, это всег-
да был ее подарок мне 
на день рождения. Она 
устраивала мне сюр-
приз, куда мы поедем: 
или в Вену на оперу, 
или в Венецию... Сей-
час такой возможно-
сти из-за пандемии 
нет, поэтому отме-
тили дома.

- Ну а вы 
ощущаете себя 
на 70 лет?

- Да нет, это 
просто цифра в па-
спорте. Наверное, 
сейчас много людей 
так могут сказать, и сла-
ва богу! Но я правда смо-
трю и понимаю, что эту 
шляпу, на которой напи-
сано «70», я пока не могу 
примерить. Не имею в 

виду некое бодрячество, когда 
заявляют: «Есть еще порох в 

пороховницах!» Я про 
реальное мироощуще-
ние, ощущение своего 
состояния. Я пока адек-
ватен: «не бегу, задрав 
штаны, за комсомо-
лом», не ухлестываю 
за молоденькими 
девчонками. Но мне 
меньше всего хоте-
лось бы об этом ду-
мать, что вот мне 
70 лет. Надо про-
сто жить. Пока 

есть смысл - а он 
есть в разных на-

правлениях, включая 
личную жизнь, - воз-

раст не имеет значения.
- Вы в этом году от-

мечаете еще одну дату: 
25 лет брака. Можете 
сказать, в чем секрет 
счастливой семейной 
жизни?

- В любви! Понятно, что 
есть достаточное количество 
людей, которые любят своих 
жен. Но я просто не могу пред-
ставить свою жизнь без Танеч-
ки, без ее чувства юмора. Это 
потрясающе, и словами этого 
не передать!

- А что для вас быть пре-
подавателем?

- Я считаю эту главу моей 
жизни очень важной. Рад, что 
судьба привела меня в эту 
профессию, которая не менее 
интересна и важна, чем режис-
серская. Случилось это, когда 
я снимал «Мусульманина». И 
тогдашний ректор Александр 
Новиков предложил мне вдруг 
- мы ничего предварительно не 
обсуждали - набрать мастер-
скую во ВГИКе. Там, куда я в 
свое время не поступил! (Сме-
ется.) Но это тоже судьба - 
всему свое время. Сейчас я там, 
кстати, возглавляю кафедру... 
Так вот я бросился в эту исто-

рию с головой как в омут. Мне 
было интересно пообщаться 
с молодым поколением. То 
есть я рассчитывал именно на 
общение со студентами. А по-
том мне рассказали одну исто-
рию про великого советского 
режиссера Бориса Барнета. 
Ему тоже сделали подобное 
предложение, он согласился и 
набрал мастерскую. Проходит 
неделя, две - и Барнет исчезает. 
Ему из учебной части звонят: 
«Студенты ждут!» На что он 
отвечает: «Все, что я знал, я им 
уже рассказал!» (Смеется.) 
Тогда я понял, что мои расска-
зы могут закончиться раньше, 
чем у Барнета, и придумал свой 
метод преподавания. Наши 
разговоры со студентами за-
нимают совсем мало времени. 
Сразу же, с первого занятия, им 
выдается задание. В основном 
мои студенты снимают. Этот 
метод позволил сделать про-
цесс живым.

- Но вы же еще не перешли 
окончательно «на тренер-
скую». Над какими проекта-
ми сейчас работаете?

- Ох, мы, кинематографи-
сты, народ суеверный: тут глав-
ное - не сглазить. У меня в ра-
боте сейчас три кинопроекта и 
один оперный. Не буду специ-
ально говорить всех подроб-
ностей. Каждый проект в той 
или иной степени соответству-
ет происходящему. Я всегда 
старался снимать в резонансе 
с сегодняшним днем, даже если 
это было что-то историческое. 
Надеюсь, что все сложится...

Валерия Хващевская

Самому лиричному певцу 
советской эстрады - 

Валерию Ободзинскому - в 
конце января исполнилось 

бы 80 лет. О большом 
артисте трогательно 

вспоминает его младшая 
дочь Валерия, выпустившая 

накануне юбилея папы 
книгу о нем...

- Валерия, как думаете, 
каким сейчас мог бы быть 
ваш папа, доживи он до се-
годняшних дней?

- Большим и добрым. (Улы-
бается.) Скорее всего, он 
руководил бы собственным 
музыкальным театром или 
продюсерским центром - меч-
тал о том и о другом, делился 
этими планами в том числе 
со мной, говорил, что сцена 
должна быть для молодых, а 
задача ветеранов - передавать 
свое мастерство и поддержи-
вать талантливых артистов.

- Сам Ободзинский с дет-
ства грезил о сцене?

- Примерно лет с пяти, тогда 
и обнаружился его уникаль-
ный голос. Кстати, папа был 
самоучкой, хотя в некоторых 
источниках сообщается, буд-
то он окончил музыкальную 
школу по классу контрабаса. 
На самом деле это байка, запу-
щенная самим отцом. Кто-то из 
более опытных артистов ему 
посоветовал, чтобы ни в коем 
случае не признавался в своей 
необразованности, иначе, мол, 

будет закрыт путь на большую 
сцену. «Придумай себе нуж-
ный факт биографии, что у 
тебя имеется музыкальное об-
разование. Никто ведь не ста-
нет проверять», - посоветовал 
коллега. Отец и придумал про 
контрабас. При этом всегда го-
ворил нам со старшей сестрой 
Анжелой о важности образо-
вания, настаивал: «Девочки, 
учитесь! Школа, институт - это 
крайне необходимо!» Он очень 
сожалел о том, что сам успел 
окончить всего семь классов. 

Потому что надо было зараба-
тывать деньги, помогая семье, 
жили-то трудно. Отец рабо-
тал с 12 лет - и кочегаром, и 
матрасы шил. В послевоенной 
Одессе, где прошли его детство 
и отрочество, мальчишки не 
думали о ценности высшего 
образования...

- В чем, на ваш взгляд, 
была уникальность Обод-
зинского-артиста?

- Многие, кому посчастли-
вилось бывать на концертах 
папы (а я, собирая материал 

для книги о нем, беседовала с 
огромным количеством его 
друзей, коллег и поклонни-
ков), отмечали царившую на 
его концертах атмосферу. Ва-
лерий Ободзинский не только 
пел, но и беседовал с залом, 
шутил. Такой доверительной 
душевной обстановки и ауры, 
рассказывали поклонники, 
не было ни у одного другого 
исполнителя того времени. 
Неудивительно, что очереди 
«на Ободзинского» выстраи-
вались километровые, а пла-
стинки его песен расходились 
миллионными тиражами. 
Кстати, за всю свою жизнь ни 
одного концерта папа не ис-
полнил под фонограмму. Он 
считал фонограмму неуваже-
нием к зрителям. А ведь в день 
у него могло быть по четыре-
пять концертов. То есть, даже 
смертельно уставая, он не по-
зволял себе схалтурить.

- Какая история из его 
жизни запомнилась вам осо-
бенно?

- Расскажу одну из моих са-
мых любимых историй. Я ее 
услышала от мамы. Когда ро-
дители купили новую кварти-
ру в районе проспекта Мира, 
так получилось, что в соседнем 
доме жил со своим семейством 
Иосиф Кобзон. Причем на том 
же 13-м этаже и в квартире с 
точно таким же номером. И 
это совпадение рождало мно-
жество казусных ситуаций. 
Например, однажды раздается 
звонок в дверь. Мама откры-
вает. На пороге стоит мужчина 
с цветами. «Вы Неля?» - спра-

шивает он. «Да», - отвечает 
мама. Гость вручает ей букет 
цветов, говорит, что он пришел 
по важному делу: «Мы с вашим 
мужем договорились, что я за-
еду». Мама проводила мужчи-
ну на кухню, угостила кофе. 
Ждут папу. А он отлучился из 
дома, почему-то забыв о назна-
ченной встрече, что на него не 
похоже - папа был очень пун-
ктуальным. В какой-то момент 
гость о чем-то спросил. Мама 
ответила, что не знает ответа 
и лучше задать этот вопрос Ва-
лере. «А кто такой Валера?» - 
удивился визитер. «Как кто? А 
вы к кому вообще пришли?» В 
общем, выяснилось, что гость 
ошибся домами: шел к Коб-
зону, а попал к Ободзинским. 
Мама вернула ему букет: «Не 
забудьте отдать Нелли Кобзон, 
передавайте ей от нас привет!» 
В другой раз ошибся уже ма-
мин двоюродный брат - вместо 
Ободзинских явился к Кобзо-
нам.

- Известный факт, что 
Ободзинский находился в 
черном списке у телевизион-
ных чиновников: его фами-
лию вычеркивали из всех ТВ-
концертов. Он переживал 
из-за этого?

- Очень переживал. И глав-
ное - до сих пор достоверно 
неясно, за что папа мог впасть 
в немилость. Но его любили 
зрители и до сих пор с тепло-
той вспоминают. Есть за что: за 
его неповторимый талант! Я 
думаю, это главное. А осталь-
ное - уже нюансы истории.

Валерия Евстигнеева

Владимир ХОТИНЕНКО: 

«Я пока адекватен»
Владимиру Хотиненко недавно исполнилось 70. К своим годам 
режиссер стал уже практически живым классиком. Фильмы 
выдающиеся снял, награды всевозможные получил. 
Да еще как педагог вырастил целую плеяду талантливых мастеров!

Дочь ОБОДЗИНСКОГО: 

«Папа был 
самоучкой»
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Координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов: «Не нужно никуда 
уезжать. Согласно правилам дорожного 
движения, необходимо освободить про-

езжую часть, чтобы не мешать движению ав-
тотранспорта. Не нужно, торопясь по своим 
делам, на пострадавшем автомобиле оставлять 
записки с сообщениями о том, что вы готовы 
возместить нанесенный машине ущерб. Дело в 
том, что люди разные попадаются: один согла-
сится на ваше предложение, а другой позвонит 
не вам, а в ГИБДД, и тогда ваш отъезд будет 
расценен как скрытие с места аварии, что на-
казывается лишением прав на год.

По-тихому не стоит уезжать еще и пото-
му, что в Москве, да уже и в других городах, 
по камерам можно легко отследить практи-
чески любой автомобиль и найти виновника 
повреждения не составит труда.

Если вы задели своей машиной чужой ав-
томобиль, но его хозяина не было в момент 
ДТП, вызовите на место аварии сотрудников 
ГИБДД и объясните, что задет припаркован-
ный автомобиль без водителя и его контактов 

у вас тоже нет. Дождитесь инспектора. У него 
есть возможность оперативно разыскать кон-
такты пострадавшего водителя и связаться с 
ним. Если владелец находится недалеко от сво-
ей машины, может спуститься во двор или вы-
йти из офиса, то будет оформлено стандартное 
ДТП. Если владелец пострадавшего автомоби-
ля находится, к примеру, в отъезде, инспектор 
выпишет справку о ДТП и постановление об 
административном правонарушении на имя во-
дителя, задевшего чужой автомобиль. Второй 
комплект документов будет храниться в Госав-
тоинспекции, пока водитель, чей автомобиль 
был задет, не сможет их лично забрать и предо-
ставить в страховую компанию.

Гораздо хуже, когда человек сам не заме-
тил, что кого-то царапнул. В этой ситуации 
водителей, уехавших с места ДТП, о котором 
они не знали, может ждать неприятный сюр-
приз в виде привлечения к ответственности и 
лишения прав. Штрафов за такое нарушение 
нет, только лишение прав на срок от 1 года до 
1,5 года. Даже если причиненный ущерб был 
на 100 рублей».

За царапину авто - лишение прав
Недавно на подземной парковке моя жена зацепила крыло соседней машины и, испу-
гавшись, уехала, посчитав, что царапина маленькая. Хозяина поврежденного авто на 
месте не было, и она решила, что никто ничего не узнает. Когда-то и я был в похожей 
ситуации, только на месте пострадавшего: задели мой бампер и уехали. Хотелось бы 
понять, как правильно поступать в подобных ситуациях?

Сергей Буранов, г. Нижний Новгород.

?

!

Аферисты обзванивают граждан, представ-
ляются работниками поликлиники или сотруд-
никами техподдержки сайта госуслуг и, если 
выясняют, что человек официально переболел 
ковидом или сделал прививку, но еще не получил 
QR-код, инициируют восстановление пароля 
к учетной записи пользователя, чтобы быстро 
привязать QR-код к аккаунту на портале госус-
луг. Если человек соглашается, жулики при вхо-
де в его аккаунт вводят номер телефона жерт-
вы, а потом просят продиктовать цифровой код, 
который придет в СМС-сообщении на телефон 
жертвы. Узнав его, мошенники генерируют но-
вый пароль и получают доступ к личным дан-
ным человека, которые хранятся на госулугах: к 
паспортным данным, СНИЛС, ИНН, месту про-
живания, банковским картам и т. д.

Потеря персональной информации приводит 
к утрате денег: жулики могут обнулить банков-
ский счет или оформить на жертву кредиты.

В пресс-центре Минцифры напоминают: со-
трудники портала госуслуг никогда не звонят 
без заявки граждан и тем более не просят со-
общать никаких данных или цифр из СМС-
сообщения.

Не передавайте третьим лицам номер теле-
фона, СНИЛС, данные паспорта или другую ин-
формацию. Если вам позвонили и предложили 
привязать QR-код к странице на госуслугах:
1. Положите трубку.
2. Не сообщайте никому содержимое из СМС-
сообщения.
3. Не меняйте пароль по чьей-то просьбе.

С 2022 года Пенсионный фонд России начи-
нает информировать граждан о предполагае-
мом размере страховой пенсии по старости, а 
также о пенсионных накоплениях. Нововведе-
ние даст гражданам возможность заблаговре-
менно оценить формирование своих будущих 
пенсионных прав и при необходимости пред-
принять шаги по их увеличению.

Вся информация будет предоставлена в 
личном кабинете на портале госуслуг, а тем, 
кто не использует его, при обращениях в 
территориальный орган ПФР, это рассказа-
ли «МН» в Главном управлении ПФР №5. 
Уведомления будут приходить раз в три года 
мужчинам с 45 лет и женщинам с 40 лет. Ин-
формация будет отражать размер пенсии по 
старости, исходя из уже накопленных пенси-
онных прав. В уведомлении также будут на-
поминание об условиях выхода на пенсию по 
старости (к примеру, сколько еще стажа не-
обходимо приобрести до выхода на пенсию), 
а также сведения о размере пенсионных на-
коплений по накопительной части пенсии.

Напомним, ПФР начинает работу с гражда-
нами, выходящими на пенсию, за 5 лет до насту-

пления этого права. Подготовка к назначению 
пенсии начинается с оценки сведений на инди-
видуальном лицевом счете (ИЛС) будущего 
пенсионера, где формируется вся информация 
о стаже, заработке и страховых взносах, упла-
ченных за работника работодателем. В случае 
отсутствия каких-либо сведений на ИЛС, влия-
ющих на процесс установления страховой пен-
сии, в ПФР необходимо предоставить докумен-
ты, имеющиеся в распоряжении страхователя 
или у работника (трудовая книжка, свидетель-
ства о рождении детей, военный билет, ин-
формация о стаже и заработке за периоды до 
1 января 2002 года и т. д.). При этом многие не-
достающие сведения специалисты ПФР могут 
запросить самостоятельно, направив запросы в 
архивы организаций, где человек трудился.

ПФР советует самостоятельно проверять 
выписку из ИЛС. Ее можно получить дистан-
ционно: через портал госуслуг; в личном каби-
нете на сайте ПФР; через бесплатное мобиль-
ное приложение ПФР для смартфонов.

Для входа в личный кабинет и мобильное 
приложение используется учетная запись и 
пароль для входа на портал госуслуг.

Узнайте о будущей пенсии заранее

Материалы подготовила Елена Хакимова

ВНИМАНИЕ, МОШЕННИКИ!

QR-код может… 
оставить без денег
QR-код часто является пропуском в свобод-
ную жизнь, но появление цифрового сертифи-
ката в личном кабинете на портале госуслуг 
теперь интересует не только законного 
обладателя QR-кода, но и мошенников, кото-
рые пользуются тем, что двумерный штрих-
код не сразу появляется в системе.

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



20 МИР ЗДОРОВЬЯ 7(1468)
9 февраля 2022 года
www.mirnov.ru

Многим подобная поста-
новка вопроса покажется 
странной. Но на самом деле 
по этой проблеме проведено 
немало исследований и даже 
понятны механизмы влияния 
питания на депрессию и дру-
гие психические болезни.

Съел - и непорядок
Например, эти взаимосвязи 

детально описаны в большом 
отчете авторитетного Фонда 
психического здоровья (Вели-
кобритания). Кроме депрес-
сии в нем речь идет и о таких 
психических недугах, как син-
дром гиперактивности у детей, 
шизофрения и болезнь Альц-
геймера. Вот классические 
взаимосвязи, выявленные в 
исследованиях:

- к развитию депрессии бо-
лее склонны люди, которые 
едят мало рыбы или капу-
сты, салатов и другой зелени. 

Это объясняют двумя фак-
торами. Первый - они полу-
чают недостаточно омега-3 
жирных кислот (их главный 
источник - рыба). Второй - 
нехватка фолиевой кислоты 
(ее много во всех зеленых ли-
стовых овощах); 

- синдром гиперактивно-
сти чаще бывает у детей, 
отказывающихся от рыбы. 
Причина в уже известных вам 
омега-3 жирных кислотах; 

- у тех, кто ест много 
животных жиров и мало 
продуктов с витаминами и 
микроэлементами, чаще диа-
гностируют болезнь Альц-
геймера;

- избыток сахаров и слад-
кого вкупе с вредными жира-
ми связан с более частым раз-
витием шизофрении. 

Горе от прогресса
Если присмотреться, то 

можно легко понять, что все 
эти особенности питания ти-

пичны для фастфуда. Но ме-
дики смотрят на проблему 
шире, они винят не один фаст-
фуд, а весь так называемый 
западный стиль питания. Его 
характерные черты: 

- любовь к готовым про-
дуктам и полуфабрикатам. 
Сделаны они промышленным 
способом и поэтому содержат 
переработанные и рафиниро-

ванные компоненты, бедные 
полезными веществами. Но 
они побеждают нормальную 
еду потому, что их не надо 

готовить, достаточно лишь 
разогреть. То есть, по сути, они 
очень близки к фастфуду - это 
тоже быстрая еда;

- недостаточное потребле-
ние свежих овощей, зелени и 
фруктов. Это кладези биоак-
тивных веществ. 

К тому же медики винят 
сельское хозяйство, пере-
шедшее на промышленные 
рельсы: в современной птице 
и мясе гораздо больше вред-
ных жиров, чем 50 лет назад, 
а в рыбе гораздо меньше по-
лезнейших омега-3 жирных 
кислот. Это следствие но-
вых методов выращивания 
животных и птицы, а также 
разведения рыбы в искус-
ственных водоемах и на спе-
циальных фермах. Они мало 
двигаются и питаются специ-
альными кормами, в которых 
мало чего полезного. В ре-
зультате получаемые мясо, 
птица и рыба содержат мень-
ше биоактивных веществ, 
чем если бы они росли в при-
родных условиях и на более 
естественных кормах.

Выход есть
Снизить риск развития 

депрессии и сохранить ду-
шевное здоровье поможет 
сбалансированное питание. И 
самый важный шаг - это из-
менение потребления жиров. 

Первое, что необходимо сде-
лать, - есть меньше насыщен-
ных (твердых) жиров. Второе 
- больше потреблять рыбье-

го жира (в составе рыбных 
продуктов). Он богат такими 
омега-3 кислотами, которых 
нет даже в растительных мас-
лах. Поэтому рыба в меню 
обязательна. 

В принципе самой опти-
мальной считается среди-
земноморская диета, богатая 
оливковым маслом, овощами, 
фруктами, рыбой (макарон, 
вопреки общему мнению, в 
ней не так уж и много). Ее 
поклонники реже страдают 
депрессией и другими невро-
логическими заболеваниями, 
в том числе болезнью Альц-
геймера и деменцией (старче-
ское слабоумие). 

По счастливой иронии 
судьбы коррективы, кото-
рые нужно внести в диету, 
чтобы избежать психических 
проблем, полезны не только 
для души, но и для тела. Со-
кращение потребления жи-
вотных жиров и сахара по-
могает избежать ожирения, 
сахарного диабета, гиперто-
нии и всех проявлений атеро-
склероза - от ишемической 
болезни сердца и инфарктов 
до инсультов. Жирная рыба, 
богатая омега-3 кислотами, 
наоборот, защищает сосуды 
и сердце, снижая уровень хо-
лестерина. 

Фолиевую кислоту уче-
ные «подозревают» в таких 
же эффектах. Только она 
действует не через холесте-
рин, а снижая содержание 
в крови гомоцистеина - это 
вещество тоже способствует 
развитию атеросклероза. А 
заодно фолиевая кислота де-
лает массу других полезных 
вещей, особенно для женщин 
детородного возраста. Она 
резко сокращает вероятность 
развития у их будущих детей 
врожденных пороков. При-
чем нужна она не только во 
время беременности, но и до 
нее, чтобы нормально про-
шел процесс зачатия и не слу-
чилось «закладки» пороков в 
самом начале будущей жизни.

Ее используют в народной 
медицине со времен царя Го-
роха, но до недавнего време-
ни серьезных исследований 
практически не проводилось. 
Обычно настой ромашки при-
меняют в качестве обезболи-
вающего, противовоспали-
тельного и антисептического 
средства при ангине (тонзил-
лите), заболеваниях полости 
рта и десен (стоматите и гин-
гивите). Назначают ромашку 
при язвенной болезни, гастри-
тах, воспалении толстого и 
тонкого кишечника, болях во 
время месячных. 

Как показали серьезные ис-
следования медиков из Вели-
кобритании, ее используют не 
напрасно. Они изучали влия-
ние чая с ромашкой Matricaria 
recutita (в мире ее называют 
немецкой ромашкой, у нас 
- аптечной). По сути, чай со-

ответствует такой традици-
онной лекарственной форме, 
как отвар. Но постепенно 
фиточаи становятся все более 
популярными и у нас: листья и 
цветки ромашки теперь часто 
продают в пакетиках для за-
варки - как обычный чай. 

Под наблюдением меди-
ков находись 14 здоровых 
добровольцев - 7 мужчин и 7 
женщин. В течение двух не-
дель они ежедневно выпивали 
по 5 чашек чая с ромашкой. 
Ученые не случайно выбрали 
здоровых добровольцев, они 
изучали не лечебный эффект 
ромашки, а то, как она влияет 
на организм. Им удалось обна-
ружить, что на фоне приема 
ромашки в моче увеличилось 
содержание двух типов био-
активных веществ - глицина 
и гиппуранов. Их выделение 
говорит о том, что их больше 

становилось в организме, а 
значит, они могли оказывать 
свое действие. 

Гиппураны работают как 
антисептики, и поэтому они 
могут оказывать лечебный 
эффект при простудных забо-
леваниях, вызываемых бакте-
риями и вирусами. А вот ами-
нокислота глицин обладает 
спазмолитическим действием 
на гладкую мускулатуру. И 

этот эффект помогает бо-
роться с кишечными колика-
ми и менструальными болями, 
связанными со спазмами мат-
ки. К тому же у глицина есть 
умеренное успокоительное 
действие, и, следовательно, 
чай с ромашкой может быть 
полезен при стрессах и повы-
шенной нервозности. 

Интересно, что действие 
ромашки очень длительное. 
Повышенные уровни гиппу-
рана и глицина в моче сохра-

нялись еще в течение двух 
недель после того, как добро-
вольцы перестали пить чай с 
ромашкой. Это следует иметь 

в виду тем, кто любит 
побаловать себя таким 

чайком. Есть любите-
ли, которые вместо 

обычного чая пьют фиточаи, 
в том числе и с ромашкой. 
Вряд ли стоить делать такой 
чай напитком на каждый день. 
Особенно это важно знать 
тем женщинам, которые со-
бираются стать матерями: из-
лишнее расслабление матки 
во время беременности может 
быть опасным. К тому же ро-
машка может препятствовать 
всасыванию железа в пище-
варительной системе, а это 
может способствовать раз-
витию анемии. Больше всего 
этому подвержены женщины 
с обильными выделениями 
во время месячных. Не стоит 
пить ромашковый чай и тем, 
кто не переносит амброзию, у 
них может быть аллергия и на 
саму ромашку.

Подготовил Олег Днепров

Правильная 
еда спасет 

от депрессии 
и деменции

Многим подобная поста

объясняют двумя фак-
торами. Первый - они полу-
чаюттттттт недостаточно омега 3

пи
ди
ш

Это о
торам

Почему в современном обществе так широко 
распространены депрессия и прочие психические 

расстройства? Оказывается, существенную 
роль в этом играет еда. Доказано, что она может 

способствовать развитию таких состояний.
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Первое что необходимо сде-
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Наша справка
По данным российских ученых, депрессией страдают от 5 до 20 

процентов всех девочек-подростков. Существенную роль в этом 
могут играть проблемы с питанием. А такой широкий разброс 
цифр объясняется тем, что депрессия часто маскируется под из-
менения поведения, типичные для подросткового возраста. Сре-
ди симптомов, на которые стоит обратить внимание родителям, 
врачи называют и нарушения режима питания: жесткие диеты 
(они сами по себе могут спровоцировать развитие депрессии у 
подростков), а также отказ от еды и попытки вызвать у себя рвоту.

Ромашка: лечит - не лечит?Лечение травами очень популярно в 
народе. Но, с другой стороны, врачи часто 
сомневаются в их эффективности. Что они 

думают об одном из самых популярных 
лечебных растений - ромашке?
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Что стоит за 
микротравмой 
Кузьменко?

В хоккее происходят дру-
гие скандалы. Один из самых 
перспективных игроков сбор-
ной России по хоккею Андрей 
Кузьменко покинул Пекин 
из-за повреждения, сообщила 
пресс-служба Федерации хок-
кея России. Что стоит за этим 
отъездом?

Четыре года назад сборная 
России завоевала «золото» 
Олимпиады, причем в со-
ставе было сразу 15 игроков 
СКА. Тогда питерский клуб 
возглавлял Олег Знарок, а 
менеджером был Роман Ро-
тенберг. Они сделали из СКА 
базовый клуб сборной, коим 
в советские времена был 
ЦСКА для сборной СССР.

Собственно, СКА и сейчас 
остался таким же клубом с 
мощным ресурсом и силь-
ным подбором игроков. Но 
теперь власть в главной сбор-
ной страны поменялась, и ею 
рулят люди из ЦСКА. Одним 
из тренеров работает настав-

ник армейского клуба Сер-
гей Федоров, также из штаба 
ЦСКА пришли тренер вра-
тарей Сергей Наумов, менед-
жер Алексей Трощинский. 
Понятно, что в основе сбор-
ной полным-полно игроков 
ЦСКА. А рулит процессом 
консультант сборной - пре-
зидент ЦСКА Игорь Есман-
тович, которого называют 
серым кардиналом главной 
команды страны.

И начали происходить 
удивительные вещи. Само-
го ценного игрока прошлого 
плей-офф Сергея Толчинско-
го, забившего за «Авангард» 
золотой гол в ворота ЦСКА, 

а потом прокричавшего на 
улице с фанатами нецензур-
ную кричалку в адрес армей-
цев, просто не пригласили в 
сборную. То же случилось с 
другими игроками, которые 
так или иначе разочаровали 
руководство ЦСКА.

Апогеем стала история с 
Андреем Кузьменко. Второй 
бомбардир КХЛ, форвард 
СКА и потенциально новая 
звезда в Северной Америке, 
куда игрок уедет в следую-
щем сезоне, был взят в сбор-
ную. Пройти мимо такого 
игрока было бы сложно. Но 
парня демонстративно дер-
жали в сборной в качестве за-
пасного, тренировали его це-
лый месяц, привезли в Пекин, 
откуда выкинули обратно 
в Россию с формулировкой 
«микротравма». Хотя вы по-
нимаете, что никакой травмы 
у игрока не было.

Решения штаба долж-
ны базироваться только на 
спортивных принципах. А 
если они основаны на поли-
тических позициях, то это 
может идти вразрез с ре-
зультатом. 

Блатные 
Смолкин и Дэвис

Одна из главных интриг 
нынешних Олимпийских 
игр - как выступит российская 
танцевальная пара Диана Дэ-
вис - Глеб Смолкин. Потому 
что Глеб - сын известного ак-
тера Бориса Смолкина, а Ди-
ана - дочь Этери Тутберидзе. 
Вопрос: честно ли досталась 
паре путевка в сборную? 

В фигурном катании наши 
спортсмены выиграли ко-
мандный турнир. Отличились 
Марк Кондратюк, Анастасия 
Мишина, Александр Галля-
мов, Виктория Синицина, 
Никита Кацалапов, Камила 
Валиева.

Собственно, с этим и связа-
на первая скандальная исто-
рия. Дело в том, что ходили 
упорные слухи: в произволь-

ной программе в танцеваль-
ных парах выйдет наш второй 
дуэт - Глеб Смолкин и Диана 
Дэвис. Так делать можно: про-
сто больше наших спортсме-
нов получили бы золотые ме-
дали. С другой стороны, был 
риск, что этот дуэт завалит 
общее дело, потому что даже 
на чемпионате России он стал 
только седьмым.

Надо уточнить, что Диана 
Дэвис - дочь Этери Тутберид-
зе, главного тренера в нашем 
фигурном катании, обладаю-
щего максимальной властью 
в стране в этом виде спорта. 
Дело не в том, встречают-
ся ли молодые люди, какие 
между ними отношения. Они 
- дуэт, и он мог выиграть «зо-
лото» Олимпиады со всеми 
вытекающими благами.

Пару Дэвис - Смолкин от-
кровенно тащили на Олимпи-
аду во время чемпионата Рос-
сии в Питере. Настолько явно, 
что пару просто освистали. И 
если сравнить оценки на чем-
пионате России и чемпионате 
Европы этой пары и двух на-
ших сильнейших дуэтов, то 
выяснится, что Дэвис - Смол-
кин при нормальном судей-
стве никак бы не оказались в 
призерах первенства страны. 
Даже со скидкой на то, что 
в Европе судят строже. Но 
одно дело - судить лояльно, а 

другое - просто накидывать 
паре целые баллы.

Высказалась даже автори-
тетный тренер и комментатор 
Татьяна Тарасова: «В чемпио-
нате России за оригинальный 
танец в короткой программе 
Дэвис и Смолкин получили 
на восемь баллов больше, чем 
на Европе. Это неверно. Надо 
судить правильно. Не нужно 
лишнего ставить, когда это 
незаслуженно. Хотя ребята - 
молодцы. К ним никаких пре-
тензий нет».

Смолкин-младший даже 
психанул перед журналиста-
ми: «Мы не читаем, что о нас 
пишут в интернете. Сообща-
ют, что мы блатные? Ну да, 
мы - блатные. У нас известные 
родители, мы блатные».

Но сразу же пошли раз-
говоры, что их тащат под 
командный турнир. Если все 
будет хорошо, то выпустят их 
перед произвольной програм-
мой. И все, дочка Тутберидзе - 
олимпийская чемпионка.

Но, видимо, нашелся кто-
то более влиятельный, и это-
го не произошло. А может, 
сама Тутберидзе решила не 
педалировать тему, поняв, что 
может своей дочке просто 
сломать карьеру и спокойную 
жизнь. Это липовое «золото» 
припоминали бы Диане Дэ-
вис постоянно.
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Не зря говорят: «Талант-
ливый человек талантлив во 
всем!» Пока «Красная ма-
шина» готовится в десятый 
раз стать победителем, по-
жалуй, самого ожидаемого 
хоккейного турнира в мире, 
мы рассказываем о сюрпри-
зе, который подготовили три 
игрока петербургского СКА 
и сборной для болельщиков.

Не так давно хоккеисты 
Александр Волков, Ан-
дрей Кузьменко и Кирилл 
Марченко приехали на за-
вод компании «Балтика» в 
Санкт-Петербурге, чтобы 
сварить специальный сорт 
пива для российских болель-
щиков.

В процессе спортсмены 
засыпали в пивоваренный 
чан натуральный красный 
ячмень и тем самым заряди-

ли победным духом безалко-
гольный «Красный эль». На-
падающий петербургского 
СКА и сборной России Ки-
рилл Марченко, попавший 
в основной состав «Красной 
машины» на игры, так про-
комментировал это собы-
тие: «Было действительно 
интересно узнать, как соз-
дают пиво, поучаствовать в 
процессе варки. Надеемся, 
болельщикам понравится 
новый сорт, а матчи сборной 
страны принесут всем много 
положительных эмоций».

Они еще и варят!

Сезон КХЛ 
сломали об колено

Изначально в чемпионате 
КХЛ было предусмотрено 
внушительное окно для под-
готовки сборных к Олимпи-
аде. Всего в Пекин поехали 
120 игроков КХЛ из России, 
Финляндии, Латвии, США, 
Канады и других стран.

Но потом по стране по-
шла мощная волна «омикро-
на». Перезаражались игроки 
ЦСКА, который сразу ушел 
на карантин. Одна команда 
заболевала за другой, матчи 
переносились. В итоге чем-
пионат КХЛ встал на паузу. 
Лучшие игроки уехали в 
сборную России для подго-
товки к Олимпиаде.

Вся проблема в том, что 
после этого КХЛ так и не 
смогла перезапустить свой 
чемпионат. Клубы вели 
себя как хотели. Одни не 
могли набрать даже резерв-
ный состав, чтобы выйти на 
недоигранные матчи. Дру-

гие уехали в теплые края, 
чтобы снова провести там 
физподготовку. Третьи ор-
ганизовались в какие-то 
турниры.

В итоге КХЛ плюнула 
и отменила концовку ре-
гулярного чемпионата во-
обще. Сезон начнется уже 
1 марта и сразу с плей-офф. 
О чем это говорит? О том, 
что КХЛ как лига очень 
слаба. 

Сегодня всем понятно, 
что планы сделать КХЛ 
российским аналогом НХЛ 
потерпели неудачу. Люди 
сверху остановили сезон, 
решив, что так будет луч-
ше для сборной, и ковид 
здесь совершенно ни при 
чем. Клубы тоже не стали 
бороться за продолжение 
чемпионата. И это только 
подтверждение того, что 
хоккей у нас не нужен даже 
тем, кто им занимается.

Олимпиаду разрывают 
страшные скандалы

В эти дни в Пекине проходит Олимпиада, которую мож-
но назвать самой скандальной в истории. Наш корре-
спондент приехал в столицу Китая и передает с места 
событий, что же происходит на этих зимних Играх, за 
которыми с интересом и шоком наблюдает весь мир.

Подготовил Степан Строев

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) объявила о 
том, что регулярный чемпионат не будет доигран. 

Целая серия непоследовательных решений лиги 
просто угробила внутренний чемпионат. 

А. ВИЛЬФ/РИА Н

ОВОСТИ

Д. СОРОКИН/ТАСС
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Звезды советуют Близнецам 
больше прислушиваться к свое-
му внутреннему голосу. Вместе 
с тем опасайтесь необдуман-
ных и спонтанных поступков, 
они могут впоследствии вам до-
рого стоить. В среду избегайте 
авантюризма и безответствен-
ности. В субботу доделайте до-
машние дела.

Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

Стрельцов ждет беспокойный 
период. Доверьтесь своей 
интуиции и воздержитесь от 
принятия важных решений и 
начала серьезных дел, тепе-
решние проволочки могут на-
долго затянуть их выполнение. 
В пятницу займитесь домаш-
ними делами. В понедельник 
вас ждет успех на любовном 
фронте.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Хорошее время для любви и 
супружеских дел. Психологи-
ческая атмосфера дома будет 
идеальной, что благотворно 
отразится и на ваших служеб-
ных делах. В четверг идеи Ов-
нов будут одобрены окружаю-
щими. Любые разногласия во 
вторник будут легко урегули-
рованы в неформальной об-
становке.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Для Тельцов на этой неделе 
будут удачны любые встречи, 
переговоры и соглашения. Од-
нако остерегайтесь сплетен и 
не давайте обещаний, которые 
вы заведомо не сможете во-
плотить в жизнь. Пятницу про-
ведите со второй половиной. В 
понедельник используйте при-
лив сил для решения трудных 
вопросов.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

Раков ждет неделя сильной 
энергетики и любовных стра-
стей. Постарайтесь использо-
вать ваше природное обаяние 
в нужном качестве. Одиноким 
представителям ракообраз-
ных выпадет шанс проявить 
себя, воспользуйтесь случаем. 
Четверг удачен для крупных 
приобретений. В выходные 
следите за питанием.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Неделя хороша для финансо-
вой подпитки. Велика вероят-
ность, что в ходе запланиро-
ванной денежной сделки Львы 
получат больше, чем плани-
ровали. В пятницу обойдитесь 
без советов окружающим. Во 
вторник не переусердствуйте с 
инициативой, ограничьте число 
поставленных целей.

Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Девам пора подумать о карь-
ере. Проанализируйте, прино-
сят ли вам удовольствие рабо-
та и профессиональный рост. 
Менять работу сейчас не луч-
шее время, а вот записаться на 
дополнительные курсы стоит. В 
среду благодаря Юпитеру бу-
дете бюрократичны. В пятницу 
не опаздывайте.

Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Весы на этой неделе будут 
в центре внимания в кру-
гу единомышленников. Вам 
может представиться шанс 
установить доверительные 
отношения с руководством, 
не упускайте его, удача на 
вашей стороне. В четверг под-
писывайте важные документы. 
Во вторник избегайте лишних 
трат.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Скорпионов будут переполнять 
творческое вдохновение и эн-
тузиазм. Не упустите в данный 
период возможности найти об-
щий язык и понимание с людь-
ми, которыми вы дорожите. В 
воскресенье благодаря Марсу 
все задуманное исполнится. Во 
вторник ждите выгодных пар-
тнерских предложений.

Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Для Козерогов - не лучшее вре-
мя для поездок, переговоров и 
работы с данными. Вы потра-
тите много усилий, но получите 
весьма скромные результаты. В 
пятницу любые поручения таят 
в себе определенные риски, 
будьте внимательнее. Холо-
стые посиделки в понедельник 
могут иметь последствия.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

У Водолеев могут возникнуть 
проблемы при общении. Вы мо-
жете стать жертвой коварства, 
мстительности и закулисных 
игр. Совет звезд: отстаивайте 
свое мнение несмотря ни на 
что. В среду соблюдайте диету. 
В воскресенье под влиянием 
Меркурия за вашими мыслями 
будет трудно уследить. 

Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Рыбам следует немного 
снизить свою активность и 
отдохнуть. Не планируйте на 
этой неделе дела с большой 
физической нагрузкой. Это 
период очищения и самосо-
зерцания. В среду возможно 
новое романтическое зна-
комство. В субботу займитесь 
собственным имиджем, сходи-
те в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

9 - 15 
ФЕВРАЛЯ

9 февраля - трин Венеры и Юпитера: никакие мелочи жизни сегодня не смогут вывести вас из себя, 
день особенно удачен для психологов, педагогов и социальных работников. Полусекстиль Солнца и Ве-
неры в эти же сутки наделит всех любвеобильностью. 14 февраля секстиль Марса и Юпитера повысит 
оптимизм, даст прирост физической активности, данный аспект способствует также продвижению по 
карьерной лестнице. Удачный день для смелых решений, например похода к начальству.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Ученые не исключают 
возникновения нынешней 
весной массовых лесных 
пожаров на севере стра-
ны. Виновником они на-

зывают… огонь, круглый 
год тлеющий под землей. 
Журналисты успели про-

звать их «зомби-пожары».
Этот феномен обнаружи-

ли американские ученые: 
просматривая спутниковые 
снимки, сделанные над са-
мым северным регионом 
Земли, они заметили стран-
ные очаги тепла. Понадоби-
лось несколько лет, чтобы по-
нять: лесные пожары зимой в 
Арктике не прекращаются, 
а уходят под землю. Там на-
ходятся залежи торфа, в нем 
очаги тлеют до весны, а затем 
разгораются с новой силой.

Ученые создали высоко-
точную карту залегания тор-
фяников в Северном полу-
шарии. Оказалось, что здесь 
их находится около 7 млн 
квадратных километров, из 
которых 1,8 млн «квадратов» 
расположены на 
многолетней мерз-
лоте. В Централь-
ной и Восточной Си-
бири таких участков 
мало - около 1 млн 
квадратных киломе-
тров, да и назвать их 
крупными довольно 
сложно. Но при этом 
проблем они созда-
ют немало.

Для таких мест характерна 
нехватка кислорода, поэтому 
там остатки болотных рас-
тений не разлагаются окон-
чательно, а в течение многих 
столетий накапливаются в 
виде однородной бурой мас-
сы - торфа. Важнейшей 
особенностью торфяных 

пожаров является то, что 
они разгораются и распро-
страняются очень медленно, 
но продолжаются долго - в 
течение многих месяцев, а 
иногда даже нескольких лет. 
При этом торф не горит от-
крытым огнем - он тлеет. 
Этот процесс продолжает-
ся даже зимой, поскольку 

очаги тления оказываются 
прикрытыми от холода сло-
ями золы, лежащей сверху. 
Недавно появилось видео из 
якутского поселка Оймякон, 
известного как самое хо-
лодное место в мире. Минус 
60 градусов Цельсия зимой 
здесь - нормальное явление. 

На записи видно, что даже 
при такой критической тем-
пературе из-под снега под-
нимаются столбы дыма. Гла-
ва Якутии Айсен Николаев 
отметил, что подобное слу-
чается и в других районах 
республики. Весной, обычно 
через полтора-два месяца по-
сле схода снега, происходит 

вспышка.
Одной из 

главных при-
чин возгора-
ний в таеж-
ных районах 
специалисты 
считают уда-
ры молний. 
Совершенно 
точно, что 
лесные по-

жары в Якутии - последствия 
гроз, особенно опасных в за-
суху. К слову, молний в Аркти-
ке все больше: если в 2010-м 
их было около 35 000, то уже 
в 2020-м - 240 000. Это связы-
вают с потеплением климата.

Подземный огонь часто 
выжигает корневую систе-

му и почву под деревьями, 
те погибают и ближе к лету 
падают.

Климатические условия 
привели к тому, что торфя-
ников в Арктике становится 
все больше. Холод, переув-
лажнение и кислая реакция 
среды подавляют работу 
бактерий, препятствуют эф-
фективному разложению 
мертвой растительности, а 
это, в свою очередь, созда-
ет мощные залежи торфа. 
Специалисты утверждают, 
что подземные пожары не-
избежно будут мигрировать, 
захватывая собой соседние 
районы, и не исключено, что 
дойдут до Сибири.

В труднопроходимой тай-
ге добраться до очагов воз-
горания по земле спасателям 
практически невозможно. 
При этом торфяники нельзя 
тушить с помощью авиации: 
когда падающая с большой 
высоты вода ударяется о по-
чву, в воздух вылетает горя-
щая торфяная крошка, что 
приводит только к усилению 

пожара. В МЧС проводили 
эксперимент, во время кото-
рого использовали самолет 
Ил-76, способный выбросить 
на участок тонны воды. Ре-
зультаты оказались неуте-
шительными: глубина про-
мачивания почвы составляет 
всего 5-7 см. А глубина за-
легания торфа - около 2 ме-
тров. Таким образом, людям 
придется лишь беспомощно 
наблюдать, как Арктика вы-
жигает Сибирь.

«Пожары на торфяниках 
надолго задымляют атмо-
сферу, что плохо сказыва-
ется на самочувствии и здо-
ровье людей. Угарного газа 
в воздухе больше нормы в 
шесть-семь раз, взвешенных 
веществ - в 15, диоксида азо-
та - вдвое. В России в 2010-м 
из-за этого погибли 56 ты-
сяч человек. Аэрозольные 
частицы, включая так на-
зываемый черный углерод, 
который образуется при не-
полном сгорании органики, 
влияют на радиационный 
баланс, что наиболее кри-
тично в северных регионах 
в связи с ускорением таяния 
снежного и ледяного покро-
вов», - заявила ведущий на-
учный сотрудник Института 
леса имени В.Н. Сукачева 
кандидат биологических 
наук Елена Кукавская. За-
падные журналисты уже 
успели назвать арктические 
торфяные возгорания «зом-
би-пожарами». Сами ученые 
используют куда более кор-
ректные термины. Остаточ-
ный или перезимовавший 
пожар - так специалисты 
называют это опасное яв-
ление. Они считают, что в 
ближайшие годы о нем мы 
услышим еще не раз.

Наталья Пуртова

« ÇÎÌÁÈ-ÏÎÆÀÐÛ» 
УНИЧТОЖАЮТ АРКТИКУ

В самом северном регионе Земли лесные пожа-
ры зимой не прекращаются, а уходят под землю. 
Там находятся залежи торфа, в нем очаги тлеют 
до весны, а затем разгораются с новой силой. 
Западные журналисты называют арктические 
торфяные возгорания «зомби-пожарами».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сумятица и беспорядок. 5. Сватья подле царя Салтана. 8. 
Дымовая маскировка. 9. Ангелика из к/ф «Щит и меч». 11. Объект исследования ботани-
ка. 13. Спец по контактам с призраками. 14. Торговое мини-заведение. 15. Миниатюр-
ная гончая. 16. Девушка, поступающая в вуз. 21. Вид мебели, названный в честь Вольте-
ра. 23. Имя символиста Белого. 26. Игольчатый колобок. 27. Раздолье морей и полей. 
28. Группа пород служебных собак. 30. Одно из состояний воды. 31. Стальной канат. 32. 
Сто лет одним словом. 33. Потомок знатного рода. 36. Питейное заведение итальян-
ских моряков. 39. Написал роман про Дориана Грея. 41.  … и Тобаго. 42. Следственный 
«карцер». 43. «Мама» известной Пеппи по имени. 45. Отзвук голоса в горах. 46. Гроз-
ный крик льва. 48. Вкус разочарования. 50. Охота на джипах в Сахаре. 52. Кочевник из 
Причерноморья. 54. Полное поражение войск. 57. Картина Тициана. 60. «Летнее кафе» 
буренок. 62. Родина Нани Брегвадзе. 63. «Добыча» пылесоса. 64. Половина разворота. 
66. Трасса по снегу. 69. Рядом с Колорадо и Невадой. 70. Шумное сборище. 72. «Хар-
лей» или «Ямаха». 73. «Рубль» в кармане грузина. 75. Продольная улица Манхэттена. 76. 
Покрытие дорог. 78. Бульон с нагрузкой. 80. Клятва новобранца. 82. Длинная прядь-
завитушка. 83. Американский космонавт. 84. Пятнышко на пестрой ткани. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Труды про запас. 2. Политик крайних убеждений. 3. Променял 
сестру на Карагеза. 4. Под ручку с джентльменом. 5. Повелитель шейкера за стойкой. 6. 
Скоростная магистраль в Бремене. 7. Сын Адама и Евы. 10. Автор языка из точек и тире. 
12. Уголек на свечном фитильке. 17. Борец, слышащий удары гонга. 18. Словесная ла-
зейка. 19. Характерное свойство щелочей. 20. Кабачок Лайзы Миннелли. 21. Удобрение 
– органическая смесь. 22. Мужчина, завтракающий овсянкой. 24. Лазарет для судов. 25. 
Суперпорода свиней. 27. Защитная маска. 29. Склонность к риску. 34. Измерительный 
или бритвенный. 35. Господин в XIX в. 37. Известный спортивный бренд. 38. Часть окоро-
ка на обед. 40. Врач, проверяющий слух. 44. Искусный финт каскадера. 45. Восточный 
владыка. 47. Свобода крепостного. 49. Первый на пьедестале. 51. Алкоголь из полыни. 
52. Мясо в трубочке теста. 53. Картошка фастфуд. 55. Русский алфавит. 56. «Стакан» 
для пули в патроне. 58. Баран со звездной судьбой. 59. Город и промысловая рыба. 61. 
Нелюдимый человек или волк-одиночка. 64. Игнорирует рабочий график. 65. Гимнастика 
в цирке. 67. Обман чувств. 68. Брат и колпицы, и каравайки. 71. Поджаренные ломтики 
хлеба. 74. Саженец с подоконника. 75. Курорт рядом с Симеизом. 77. Орган, ответствен-
ный за кашель. 79. Бревна, плывущие в связке. 81. Божий дар у крыловской вороны.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лабиринт. 7. Чайхана. 10. 
Елабуга. 11. Стамбул. 12. Иена. 13. Связист. 15. 
Тор. 16. Сет. 17. Обстрел. 18. Алсу. 19. Инсбрук. 
22. Акварель. 25. Уют. 26. Лазанья. 29. Егерь. 
31. Извоз. 33. Крутой. 35. Перл. 36. Наоми. 38. 
Очко. 39. Сватанье. 41. Йорк. 42. Заказчик. 44. 
Компромат. 47. Воображала. 49. Юла. 50. Растя-
па. 53. Форшмак. 55. Воронье. 56. Равнина. 60. 
Данилко. 61. Ванилин. 62. Алгебра. 63. Иглеси-
ас.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лигатура. 2. Багира. 3. 
Игуасу. 4. Текстиль. 5. Таня. 6. Духи. 7. Частокол. 
8. Хаматова. 9. Аллилуйя. 14. Зуб. 20. Скульптор. 
21. Ратмир. 23. Вакула. 24. Елей. 27. Зазноба. 
28. Наволочка. 30. Еврейка. 32. Зло. 34. Орато-

рия. 37. Инок. 40. 
Веко. 42. Заочник. 
43. Кур. 45. Мыс. 
46. Тюнер. 47. Ва-
дим. 48. Автосер-
вис. 50. Разведка. 
51. Токовище. 52. 
Алферова. 54. 
Шон. 57. Ваня. 58. 
Июль. 59. Анни.

ОТВЕТЫ 
НА СУПЕРКРОССВОРД 
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- Наташка, а я ему 
понравилась!

- С чего ты взяла?
- Он мне улыбнулся.
- Ирка, я, когда тебя 

в первый раз увидела, 
неделю ржала!

Четырехлетняя де-
вочка, которую нака-

зала бабушка, стоит в 
углу и плачет. К ней 
подходит дедушка, ко-
торый во внучке души 
не чает, и нарочито 
строго говорит:

- Что, бабушка оби-
дела? Сейчас я пойду и 
уши-то ей оторву!

Внучка, успокаива-
ясь:

- Деда, а сережки мне 
отдашь?

- Доктор, у меня с па-
мятью плохо.

- Давайте в долг, тре-
нируйте память!

- День 65-й на каран-
тине, и собака смотрит 
на меня, как бы говоря: 
«Теперь понимаешь, по-
чему я грызу мебель?»
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